
Хакеры 
тестируют 
вакцину
Сетевые мошенники 
нашли новую тему 
для вирусных рассылок

Мошенники начали массово 
 регистрировать фейковые до‑
мены, связанные с вакцинами 
от корона вируса, обнаружили 
эксперты по кибербезопасно‑
сти. Впервые такие сайты стали 
 появляться еще в марте, и с тех 
пор их  число только растет — 
 теперь мошенники предлагают 
оформить предзаказ на вакцину 
со скидкой.  Эксперты объясня‑
ют тенденцию простотой схемы: 
создание фишингового ресурса 
с помощью конструкторов зани‑
мает всего несколько часов.

За десять дней с момента реги‑
страции Минздравом вакцины для 
профилактики COVID‑19 в зонах 
.com и .ru. появилось 113 связан‑
ных с ней доменов, рассказал „Ъ“ 
директор блока экспертных серви‑
сов Bi.Zone Евгений Волошин. Толь‑
ко 19–20 августа зафиксировано как 
минимум 14 ресурсов, содержащих 
в имени подстроку «vaccin», доба‑
вил он. Мошенники создавали по‑
добные сайты и раньше, уточняют 
в Infosecurity a Softline Company: 
в июле—августе этого года зареги‑
стрировано 445 доменов, или при‑
мерно по девять штук в день.

Контента на ресурсах пока нет, 
но часть доменов впоследствии мо‑
жет использоваться злоумышлен‑
никами, уверен Евгений Волошин. 
Часть фейковых страниц злоумыш‑
ленникам нужна для резерва: ког‑
да блокируют один ресурс, они ак‑
тивируют другой, соглашается стар‑
ший контент‑аналитик «Лаборато‑
рии Касперского» Татьяна Сидорина. 
Срок жизни такого сайта в среднем 
составляет меньше суток, хотя «бы‑
вают и долгоиграющие истории», 
добавляет она. Впрочем, по данным 
Check Point, число реальных атак, 
связанных с коронавирусом, снизи‑
лось: в июле эксперты компании от‑
мечали в среднем за неделю около 
61 млн атак, тогда как в июне было 
около 130 млн в неделю.

В Infosecurity a Softline Company 
среди зарегистрированных сайтов 
насчитали десятки живых ресурсов. 
Некоторые ориентированы на ан‑
глоязычную аудиторию: на одном 
предлагается оформить предзаказ 
на вакцину в количестве от 10 тыс. 
до 1 млн доз и оплатить четверть сто‑
имости партии, сообщает телеграм‑
канал @In4security.

Под прикрытием рассылок важ‑
ной информации о вакцине злоу‑
мышленники пытаются заставить 
жертву запустить из письма вредо‑
носное вложение, открыть документ 
или перейти на мошеннический 
сайт, предупреждают аудиторы ин‑
формационной безопасности Digi‑
tal Security Иван Чалыкин и Илья Бу‑
латов. Чтобы усыпить бдительность, 
хакеры могут добавлять на стра‑
ницы элементы брендов, которым 
люди доверяют, или предлагать това‑
ры с огромной скидкой здесь и сей‑
час, добавляет Татьяна Сидорина.
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Кома грядеши
Алексей Навальный попал в реанимацию
Оппозиционер Алексей Навальный 
в  четверг был госпитализирован в ом‑
скую больницу и впал в кому. Политику 
стало плохо во время перелета из Том‑
ска в Москву, и самолет совершил экс‑
тренную посадку. Соратники оппозицио‑
нера уверены, что господина Навального 
отравили. О готовности оказать ему по‑
мощь уже заявили канцлер Германии 
и президент Франции. Эксперты видят 
сильные имиджевые риски для властей 
в связи с этим инцидентом и рекоменду‑
ют им сделать все для выздоровления 
политика и тщательного расследования.

Утром 20 августа основатель Фонда борь‑
бы с коррупцией (ФБК) Алексей Навальный 
был госпитализирован в омскую больницу 
скорой помощи №1. Ему стало плохо во вре‑
мя перелета из Томска в Москву, и самолет 
авиакомпании S7 совершил экстренную по‑
садку в аэропорту Омска.

Омский минздрав сообщил, что политик 
был доставлен в больницу в тяжелом состо‑
янии и впал в кому. Его подключили к аппа‑
рату ИВЛ, а для лечения выделили «специа‑
листов всех профилей». Томское управление 
Роспотребнадзора пообещало провести про‑
верку кафе, где оппозиционер перед выле‑
том пил чай. Обстоятельства инцидента вы‑
ясняют также управление МВД на транспорте 
по Сибирскому округу и омские следователи.

Пресс‑секретарь политика Кира Ярмыш 
полагает, что ему что‑то подмешали в чай 
в томском аэропорту: «Это единственное, 
что он пил с утра». Telegram‑каналы Life Shot 
и «Кремлевская прачка» утверждали, что го‑
сподин Навальный накануне вылета яко‑
бы принимал алкоголь, который мог вой‑
ти во взаимодействие с антидепрессантами, 
но госпожа Ярмыш это отрицает.

Пресс‑секретарь президента Дмитрий 
Песков заявил журналистам, что при необ‑
ходимости лечения оппозиционера за ру‑
бежом соответствующие обращения опе‑
ративно рассмотрят в Кремле и Минздра‑
ве. В то же время он подчеркнул, что версия 
об отравлении — это пока только предполо‑
жение и необходимо дождаться результатов 
анализов. Сразу после этого команда Алек‑
сея Навального попросила Кремль посодей‑
ствовать в переводе политика в токсиколо‑
гический центр в Европе.

Как сообщила газета Bild со ссылкой 
на фонд Cinema for Peace, оппозиционе‑
ра уже планируют отправить в Германию. 
«По просьбе Петра Верзилова (активист и из‑
датель „Медиазоны“.— „Ъ“) мы из гумани‑
тарных соображений организовали самолет 
со всем медицинским оборудованием, на ко‑
тором Навальный может быть вывезен в Гер‑
манию»,— сказал представитель фонда. Кан‑
цлер ФРГ Ангела Меркель пообещала поли‑
тику медицинскую помощь и заявила, что 
будет «требовать объяснений» по поводу ин‑
цидента. О готовности «оказать всю необхо‑
димую помощь Алексею Навальному и его 
семье в плане здоровья, убежища и защи‑
ты» заявил и президент Франции Эмманю‑
эль Макрон.

«Нет сомнения, что Навального отрави‑
ли за его политическую позицию и деятель‑
ность»,— заявил глава юридического отдела 
ФБК Вячеслав Гимади. Он добавил, что юри‑
сты ФБК уже обратились в СКР с требовани‑
ем возбудить уголовное дело «по факту пося‑
гательства на жизнь общественного деятеля 
в целях прекращения его политической де‑
ятельности либо из мести за такую деятель‑
ность и покушения на убийство». В пресс‑
службе СКР не смогли оперативно ответить 
на вопросы „Ъ“.

Днем ТАСС со ссылкой на анонимный 
источник сообщил, что правоохранитель‑
ные органы пока не рассматривают версию 
отравления политика: «Не исключено, что 
он что‑то выпил или принял вчера сам». Ме‑
дицинский источник «Интерфакса» назвал 
предварительный диагноз — «отравление 
неустановленным психодиcлептиком (гал‑
люциногеном.— „Ъ“)». На момент сдачи ма‑
териала окончательный диагноз обнаро‑
дован не был: врачи лишь исключили ин‑
фаркт, инсульт и коронавирус.

Последние дни Алексей Навальный про‑
вел в поездке по Сибири, где встречался с кан‑

дидатами, участвующими в осенних выборах, 
и своими сторонниками. 15 августа он приез‑
жал в Новосибирск, после чего отправился 
в Томск. Как рассказала „Ъ“ координатор том‑
ского штаба оппозиционера Ксения Фадее‑
ва,19 августа, когда она встречалась с господи‑
ном Навальным, тот «выглядел абсолютно здо‑
ровым и хорошо себя чувствовал, а вечером 
уехал в аэропорт из гостиницы».

Напомним, летом 2019 года господин На‑
вальный был госпитализирован из спецпри‑
емника, где отбывал арест за призыв к не‑
санкционированной акции, с отеками, вы‑
сыпаниями на коже и предварительным ди‑
агнозом «аллергия». Главврач Института име‑
ни Склифосовского Алексей Токарев заявил, 
что отравляющих веществ в анализах поли‑
тика не найдено. Но его личный офтальмо‑
лог, глава профсоюза «Альянс врачей» Анаста‑
сия Васильева утверждала, что в НИИ взяли 
не все анализы, и предполагала отравление. 
Адвокат господина Навального Вадим Коб‑
зев тогда подал заявление в СКР, но в ведом‑
стве не смогли пояснить „Ъ“, была ли прове‑
дена проверка и чем она закончилась.

Политолог Евгений Минченко полагает, 
что в случае тяжелых последствий для здо‑
ровья господина Навального имиджевый 
ущерб для Кремля будет сильным, и напо‑
минает, что убийство Бориса Немцова в фев‑
рале 2015 года «нанесло власти серьезный 

репутационный удар». В то же время на ис‑
ход региональных выборов‑2020 и выборов 
в Госдуму 2021 года этот инцидент не повли‑
яет, а недовольство скорее выльется в соцсе‑
ти, нежели в массовые акции протеста, пред‑
полагает эксперт.

«Тяжелое» завершение истории с госпо‑
дином Навальным, конечно, не повлияет 
на региональные выборы, так как его фигу‑
ра не связана с их повесткой, но может как 
усилить протестное голосование на выборах 
в Госдуму, так и привести к массовым акци‑
ям протеста уже сейчас, возражает полито‑
лог Алексей Макаркин. «Публичные послед‑
ствия будут достаточно тяжелыми, этого 
не забудут,— добавляет он.— Навальный — 
это человек, который вызывает очень силь‑
ные эмоции у наших людей, хотя их уже 
сложно чем‑то удивить». Кремлю, чтобы сни‑
зить имиджевые риски, следует обеспечить 
максимальные условия для выздоровления 
политика и проведения объективного рас‑
следования, считают эксперты.

Вечером 20 августа в ряде городов прош‑
ли одиночные пикеты в поддержку Алексея 
Навального. В Москве, где активисты собра‑
лись у здания ФСБ на Лубянке, к моменту на‑
писания материала начались задержания.

Оксана Павлова,  
Юлия Сасевич, Новосибирск;  
Владимир Хейфец

Простой как уголь
Новые требования китайских властей  
вызвали скопление вагонов на границе

Российские угольщики, ОАО РЖД 
и  чиновники жалуются на проблемы 
с экспортом угля через погранпереходы 
с Китаем: власти страны снизили объем 
импорта российского угля по железной 
дороге в 2020 году на 14%. По данным 
ОАО РЖД, сейчас КНР принимает уголь 
в объеме половины нормы из‑за новых 
таможенных требований к качеству. Рос‑
сийские угольщики считают, что Китай 
таким образом пытается поддержать 
собственных производителей. Аналити‑
ки подтверждают, что реальных предпо‑
сылок к сокращению импорта угля в Ки‑
тай нет: спрос в стране восстановился. 
Российская сторона  намерена вынести 
вопрос на межгосударственный уровень.

Угольные компании отмечают проблемы 
с прохождением груза через погранперехо‑
ды с Китаем. Как сообщалось в материалах 
к заседанию рабочих групп Госсовета по на‑
правлениям «Энергетика» и «Транспорт» 
14 августа, в мае объемы были снижены бо‑
лее чем наполовину. «Простаивают ежед‑
невно 29 поездов с углем, не принимаемых 
КНР,— сообщается в документах.— Китай‑
ской стороной объемы принимаемого угля 
на 2020 год снижены по сравнению с прош‑
лым годом на 14%». Проблема требует ско‑
рейшего решения на межгосударственном 
уровне, отмечалось в материалах.

О проблеме стало известно еще в нача‑
ле года, когда КНР резко сократила объе‑
мы принимаемого через погранпереходы 
угля. Тогда за декабрь—январь только в на‑
правлении погранперехода Гродеково вво‑
дились конвенционные ограничения на 29 
дней, что стоило ОАО РЖД более 500 тыс. 
тонн недопоставленного топлива и объясня‑
лось в том числе общим снижением интере‑
са к импорту российского угля (см. „Ъ“ от 31 
января). По итогам семи месяцев экспорт 
угля через погранпереходы на Восточном 
направлении снизился на 10,7%, до 4,9 млн 
тонн, следует из материалов ОАО РЖД.

Как пояснили „Ъ“ в ОАО РЖД, проблема со‑
храняется: из‑за ограничений приема со сто‑
роны КНР на подходах к приграничным стан‑
циям простаивает большое количество ва‑
гонов с углем. Из‑за скопления поездов ОАО 
РЖД было вынуждено ввести конвенцион‑
ный запрет на погрузку угля в направлении 
станции Камышовая с 11 по 20 августа. «При‑
ем грузов китайской стороной проводится 
на уровне порядка 50% от нормативных пара‑
метров»,— констатируют в монополии.

По информации ОАО РЖД, полученной 
от китайских коллег, проблема связана с но‑
выми требованиями таможенных органов 
КНР к качеству угля. 
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У Александра Лукашенко 
проблемы с координацией
Начальник Белоруссии  
восстал из павших, но мимо темы

На Координационный совет белорус‑
ской оппозиции завели уголовное дело 
по статье о публичных призывах к захвату 
власти. Президиум организации пошел 
ва‑банк и сам потребовал от сило вых ор‑
ганов «срочных встреч» для установления 
диалога, утверждая: все действия сове‑
та законны. Немаловажную роль в этом 
противостоянии может сыграть  позиция 
стран Запада. Однако она остается 
 противоречивой: в то время как в Литве 
 кандидата от оппозиции Светлану Тиха‑
новскую называют «национальным ли‑
дером», а в Польше обсуждают вопрос 
о признании ее победы, Евросоюз в це‑
лом даже не призвал Минск к повторным 
выборам. Не идет на обострение отноше‑
ний с белорусскими властями и Вашин‑
гтон. Собеседники „Ъ“ в Минске счита‑
ют: поступить иначе западные  лидеры 
 просто не  могут.

«Давление на мирных граждан»
В четверг премьер‑министр Литвы Саулюс 
Сквернялис встретился с национальным ли‑
дером Белоруссии. Так он назвал Светлану Ти‑
хановскую, которая, по мнению оппозицио‑
неров, победила на президентских выборах. 
«Мы говорили об испытаниях, которые выпа‑

ли на ее долю во время предвыборной кам‑
пании, об огромной ответственности, кото‑
рую она на себя взяла. А также — о повседнев‑
ных заботах и потребностях, с которыми она 
сталкивается в Литве,— написал в Facebook 
господин Сквернялис.— Я заверил Светла‑
ну, что правительство вместе с партнерами 
в Польше, Латвии и Эстонии делает и сделает 
все, чтобы осуществить стремление к свобод‑
ным и честным выборам в Беларуси».

Другой белорусский оппозиционер — пы‑
тавшийся стать кандидатом, но не допущен‑
ный до выборов Валерий Цепкало тоже встре‑
чался с высокопоставленными зарубежными 
политиками — главой МИД Польши Яцеком 
Чапутовичем и спикером Сената Томашем 
Гродзким. Господин Чапутович обсудил с бело‑
русским оппозиционером «создание польско‑
американского фонда для финансовой и юри‑
дической поддержки гражданского общест‑
ва в Беларуси, в частности тех, кто был ранен 
во время протестов или бастует на предприя‑
тиях». Эта встреча стала последней для Яцека 
Чапутовича в статусе министра иностранных 
дел — буквально через час он подал в отставку. 
Но комментируя это, господин Цепкало при‑
звал «не искать заговоров там, где их нет».
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в маркетинговые союзы

06  Управляющие 
заработали на удаленку 
Рост доходов позволил 
вложиться в IT

06  «Газпром нефть» 
придержит инвестиции 
Компания намерена резать 
капзатраты после всплеска 
в первом полугодии

07  Наследственный 
девелопмент 
Владельцы торгцентра «Атриум» 
не хотят больше строить

деловые  
новости

Соратники Алексея  Навального 
(на фото) уверены, что он стал 
жертвой отравления из‑за своей 
политической деятельности   
ФОТО АЛЕКСЕЯ АБАНИНА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —8
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Вопреки ожиданиям, апрельско-май-
ские ограничения на работу предпри-
ятий не вызвали волны просрочек 
платежей — объемы просроченной 
 кредиторской задолженности в июне 
2020 года, напротив, сократились на 
4,1% и возвращаются к докризисным 
уровням, констатирует Росстат. Свод-
ка статведомства за январь—июль под-
тверждает полугодовое сокращение 
инвестиций на 4% год к году — и быс-
трое восстановление всех показате-
лей в сравнении с июньскими. Но, судя 
по оперативным данным ЦБ, августов-
ская статистика в итоге может оказать-
ся слабее июльской.

Краткая сводка социально-экономиче-
ской статистики Росстата за июль содер-
жит несколько деталей в целом уже извест-
ной по оперативным публикациям карти-
ны восстановления экономики после рез-
кого спада с марта по май. Оценка Росстата 
спада ВВП за полгода — 3,6% к первому по-
лугодию 2019 года — вполне соотносится с 
предварительной оценкой спада во втором 
квартале, ведомство также дает оценку спада 
инвестиций за полгода в измерении «год к 
году» — 4%, что также соотносится с внешни-
ми оценками. Видимо, единственная «боль-
шая» цифра в сводке, которая может вызы-
вать беспокойство,— не остановившийся 
в июле рост безработицы: Росстат оценива-
ет ее на июль в 6,3%, это на 0,1 процентных 
пункта (п. п.) больше июня. Впрочем, сам по 
себе такой прирост мало что значит — кро-
ме того, что смены знака в динамике спро-
са на рынке труда, чего можно было бы ожи-
дать от крупных компаний (средний и ма-
лый бизнес, как показала ранее ФНС, заня-
тость не сокращал.— cм. „Ъ“ от 12 августа), 
пока не произошло.

Весьма интересна приведенная Росста-
том статистика по просроченной кредитор-
ской задолженности за июнь 2020 года. На-
помним, майские цифры в этой сфере мало-
показательны, учитывая также сбои в фор-
мировании первичной статистики в разгар 
карантинов, и именно июньские данные по-
зволяют оценить, вызвал ли сильный шок в 
экономике кризис платежей наряду с фик-
сируемым резким снижением прибылей. 
Общий ответ — по состоянию на июнь не 
вызвал: объем просроченной «кредиторки» 
(3,9 трлн руб. во всех видах деятельности) 
в июне сократился на 4,1% к маю. Отрасле-
вая картина еще более интересна. В группе 
обрабатывающих производств, на которые 
приходится до 40% проблемной «кредитор-
ки», ее общий объем сократился к майской 
на 9,8%, самое же большое ее снижение — 

на 21% — наблюдалось в сильно пострадав-
шей от соглашения ОПЕК+ нефтепереработ-
ке, тогда как в добыче в целом в сумме не-
большая проблемная «кредиторка» выро-
сла к маю в июне на 9% (в добыче нефти на 
5,3%).Этот же показатель в торговле снизил-
ся на 7,9%. Из больших отраслей наращивала 
проблемную «кредиторку» энергетика — на 
1,3% к маю. В сумме же, констатирует Росстат, 
в общем объеме кредиторской задолженно-
сти в июне доля просрочки сократилась на 
0,7 п. п. и составила 7,1%.

Напомним, что по итогам мая просро-
ченная «кредиторка» в сумме составляла 
4,1 трлн руб., сейчас она фактически верну-
лась к уровню марта 2020 года (3,9 трлн руб.) 
— то есть, несмотря на существенное паде-
ние прибылей, в июне новых просрочен-
ных долгов экономика де-факто не генери-
ровала, а накопленные за карантинный пе-
риод 200 млрд руб. прироста оперативно га-
сила. Нельзя полностью исключать отложен-
ных эффектов, но пока нет оснований счи-
тать, что коронавирусный кризис и соглаше-
ние ОПЕК+ привели к чему-либо, что можно 
хотя бы в каком-то смысле считать «кризи-
сом неплатежей».

«Мониторинг отраслевых финансовых 
потоков» ЦБ, между тем, в сводке за 10–14 ав-
густа демонстрирует, что августовские стат-
показатели в экономике могут быть несколь-
ко хуже июльских. После восстановления к 
середине июня показателей платежей в эко-
номике (за вычетом госфинансов и ТЭК) до 
«нормы», предшествовавшей эпидемии, в 
августе, начавшемся с этой точки зрения хо-
рошо, ситуация нестабильна: во вторую не-
делю месяца объем входящих платежей в 
среднем ниже «нормы» на 11,1% против 5,9% 
неделей ранее, без госсектора и ТЭК — на 
4,9% (неделей ранее — на 0,7%). 21 отрасль из 
86, учитываемых ЦБ, вновь ушли на уровень 
«ниже нормы», «выше нормы» платежи в 31 
отрасли. Слабы показатели по экспортным 
отраслям и отраслям внутреннего спроса. Та-
кие колебания, отмечает ЦБ, укладываются 
в привычные и уже отмечались с конца мая, 
но восстановительный рост в августе в итоге 
может быть неустойчивее июльского — хотя 
общего тренда не изменит.

Росстат также приводит данные о средней 
июньской заработной плате — она в реаль-
ном выражении год к году выросла на 0,6% 
(номинально на 3,8%), за полугодие на 2,4% 
(5,8%). То есть, исходя из роста безработицы, 
масштабной экономии ФОТ сокращение за-
нятости за полгода работодателям не дало, 
речь скорее идет о росте реальных расходов 
на оплату труда в условиях сильного шока.

Дмитрий Бутрин

Болеем, но платим
Росстат опроверг мысль  
о коронавирусных неплатежах в экономике

Работая над корректировкой 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда», который наце-
лен на наращивание темпов 
жилищного строительства, 
Минстрой намерен просить 
о расширении программы 
субсидирования кредитов 
для застройщиков — она уже 
вышла за пределы выделен-
ных 12 млрд руб., поскольку 
сумма возмещения банкам 
недополученных доходов 
оценивается в 15 млрд руб. 
Большую актуальность этой 
идее придают данные о про-
должающемся падении объ-
емов ввода жилья. По дан-
ным Росстата, в июле оно 
составило 14,9% после 6,3% 
в июне.

Динамика ввода жилья в экс-
плуатацию пока не выглядит об-
надеживающей. Как следует из 
данных Росстата, в июле 2020 
года объемы ввода жилищного 
строительства ускорили паде-
ние. Так, после замедления спа-
да, зафиксированного в июне 
(тогда снижение составило 6,3% 
в годовом выражении), отрасль 
просела уже на 14,9%, впрочем, 
следует учитывать и высокую во-
латильность показателя от ме-
сяца к месяцу. В целом с начала 
года сокращение темпов ввода 
жилья оценивается в 12% — без 
учета домов на садовых участках 
построено 32 млн кв. м.

На этом фоне власти и пред-
ставители отрасли продолжа-
ют обсуждать меры поддержки 
стройки, рассчитывая на то, что 
они позволят рынку восстано-
виться. На вчерашнем совеща-
нии у председателя «Единой Рос-
сии» Дмитрия Медведева прези-
дент Национального объедине-
ния строителей (НОСТРОЙ) Ан-
тон Глушков отметил, что 2020 
год оказался для строительных 
компаний сложным. Красноре-
чиво об этом говорит количест-
во заключенных договоров доле-
вого участия, которые, по сути, 
должны обеспечить задел на по-
следующие годы. Так, по дан-
ным НОСТРОЙ, по состоянию на 
апрель их число снизилось в раз-
ных субъектах на 40–70%.

Традиционно власти делают 
ставку на повышение спроса за 
счет обеспечения доступности 
ипотеки. Разделяют этот подход 
и в НОСТРОЙ. По словам Анто-
на Глушкова, программа льгот-
ной ипотеки под 6,5% оказалась 
одной из самых востребован-
ных мер: в июле объем выдан-
ных кредитов составил 140 тыс., 
что на 40% выше показателя 2019 
года. «На этом фоне большая 
часть строительных компаний, 
по крайней мере в мегаполисах, 
воспряла духом»,— отметил го-
сподин Глушков.

Выкуп же ДОМ.РФ жилья у за-
стройщиков спросом не пользу-
ется: по данным НОСТРОЙ, в 46 
регионах прошли аукционы, но 
лишь девять строительных ком-
паний захотели продать права 
долевого участия. Более актуаль-

ным НОСТРОЙ считает облегче-
ние доступа застройщиков к зе-
мельным участкам, что позволит 
увеличить количество выводи-
мых на рынок проектов. По сло-
вам господина Глушкова, если 
ДОМ.РФ выделяет земли, находя-
щиеся в федеральной собствен-
ности, то регионы и муниципа-
литеты таким правом практиче-
ски не пользуются.

В свою очередь, Минстрой, 
который сейчас работает над 
корректировками жилищного 
нацпроекта с целью довести объ-
емы ввода до 120 млн кв. м к 2030 
году (вместо предусмотренного 
сейчас 2024-го), уже начал гово-
рить о необходимости расшире-
ния другой меры поддержки — 
субсидирования кредитов для 
застройщиков. Сейчас, по дан-
ным ДОМ.РФ, возможность суб-
сидирования процентной став-
ки по кредитам уже получили 
180 застройщиков. По словам за-
мглавы ведомства Юрия Гордее-
ва, программа уже вышла за пре-
делы выделенного на нее финан-
сирования в 12 млрд руб.: общая 
сумма к возмещению составляет 
15 млрд руб. Как заявил чинов-

ник, Минстрой будет просить об 
увеличении финансирования 
программы и ее продлении.

Помимо индустриально-
го жилья в поддержке нуждает-
ся и индивидуальное жилищ-
ное строительство (ИЖС): еже-
годно почти половина ввода 
жилья обеспечивается именно 
этим сектором. И если в «Единой 
России» ждут от правительства 
льготных ипотечных программ 
для ИЖС, то в Минстрое плани-
руют решить сначала системные 
проблемы. Сейчас на ИЖС при-
ходится лишь 1% выдаваемых 
ипотечных кредитов в силу не-
достаточной ликвидности таких 
домов, рисков занижения оцен-
ки объекта залога и несоблюде-
ния технологий. Как следует из 
разработанной ведомством про-
граммы развития ИЖС (см. „Ъ“ 
от 23 марта), для улучшения си-
туации необходимо соблюдать 
стандарты качества в ИС, что 
планируется обеспечивать за 
счет применения готовых домо-
комплектов. Этот документ, со-
общил вчера Юрий Гордеев, вне-
сен в Белый дом.

Евгения Крючкова

Жилье не может  
подняться
Чиновники продолжают искать меры  
для его восстановления

FR

Падение объема мировой торговли 
в этом году будет менее значительным, 
чем закладывалось в пессимистичных 
сценариях (минус 13% в годовом изме-
рении). Такой оптимистичный вывод 
сделали во Всемирной торговой орга-
низации (ВТО) на основе данных опере-
жающего индикатора состояния торгов-
ли во втором квартале — его значение 
опустилось до 84,5 из 100 пунктов. Наи-
более сильный спад был зафиксирован 
в поставках автомобилей и авиацион-
ном фрахте, однако субиндекс экспорт-
ных заказов уже показал признаки улуч-
шения спроса.

Значение опережающего индикатора со-
стояния мировой торговли товарами, «гло-
бального торгового барометра», подсчитыва-
емого ВТО, во втором квартале этого года ока-
залось исторически самым низким — 84,5 из 
100 пунктов (барометр рассчитывается с 2007 
года). Это на 18,6 пункта ниже, чем за анало-
гичный период прошлого года, и совпадает 
с предварительной оценкой падения факти-
ческого объема торговли в апреле—июне на 
18,5%. В первом квартале 2020 года спад со-
ставил 3%, в итоге если оценка подтвердит-
ся, то спад за полугодие составит 14%. Впро-
чем, динамика мировой торговли стала отри-
цательной еще с середины 2019 года — тогда 
показатели ухудшали рост протекционист-
ских настроений, введение защитных пош-
лин и неопределенности, вызванные тор-
говыми войнами, в частности крупнейшим 
торговым противостоянием Китая и США.

Ухудшение значений во втором кварта-
ле 2020 года было зафиксировано по всем 

шести субиндексам индикатора, однако по 
авиационному фрахту и поставкам автомо-
билей спад оказался наиболее значитель-
ным — до 71,8 и 76,5 пункта соответственно 
(в марте значения составляли 88 и 79,7 пун-
кта). По контейнерным поставкам значение 
снизилось до 86,9 пункта против 88,5 пункта 
в марте. Снизились и субиндексы торговли 
сельскохозяйственным сырьем (с 95,7 до 92,5 
пункта) и электроникой (с 94 до 92,8 пункта). 
Однако показатель экспортных заказов улуч-
шился — с 83,3 до 88,4 пункта,— что указыва-
ет на восстановление спроса, отмечают в ВТО.

По оценке организации, текущее значе-
ние индикатора указывает на то, что в целом 
по 2020 году падение торговли будет менее 
значительным, чем закладывалось в песси-
мистичных сценариях (минус 13% за год). На-
помним, сопоставимую оценку (минус 12%) 
давали эксперты Международного валютно-
го фонда (МВФ) в докладе, посвященном дис-
балансам внешнего сектора. Подобный спад 
был бы сопоставим с тем, который наблю-
дался во время мирового финансового кри-
зиса в 2008–2009 годах.

В России профицит текущего счета пла-
тежного баланса в этом году резко снизится 
и даже сменится дефицитом (в 2019 году — 
3,8% ВВП, в 2020 году — минус 0,1%), ожидают 
в МВФ. Заметим, по данным ЦБ РФ, во втором 
квартале сальдо текущего счета уже фактиче-
ски обнулилось (формальный профицит — 
$0,6 млрд против $10 млрд год назад) на фоне 
снижения профицита торговли товарами до 
$14 млрд с $47 млрд год назад (импорт снижа-
ется заметно медленнее экспорта).

Татьяна Едовина

Торговля показала 
признаки оптимизма
В ВТО ждут менее значительного спада 
глобального экспорта

По оценке Счетной пала-
ты, объем страховых взно-
сов во внебюджетные фон-
ды РФ — Пенсионный фонд 
(ПФР) и Федеральный фонд 
обязательного медстрахова-
ния (ФФОМС) — мало изме-
нились за первое полугодие 
2020 года как по  сравнению 
с прошлым годом, так и по 
сравнению с  прогнозными 
значениями. Спад поступле-
ний за второй квартал был, 
очевидно, компенсирован 
их опережающим ростом в 
первом квартале и ростом 
трансфертов из федераль-
ного бюджета. Падение зар-
плат, в свою очередь, ском-
пенсировало незначительное 
сокращение формальной за-
нятости — примерно на 1%.

Эпидемия коронавируса в РФ 
практически не сказалась на объ-
еме страховых вносов, которые 
поступили во внебюджетные 
фонды в первом полугодии 2020 
года. Такой вывод можно сделать 
из оперативного доклада Счет-
ной палаты об исполнении фе-
дерального бюджета и бюджетов 
государственных внебюджет-

ных фондов. Как следует из доку-
мента, за первые шесть месяцев 
2020 года в бюджет ПФР посту-
пило 4,8 трлн руб., или 54,2% от 
прогнозируемого объема дохо-
дов. Впрочем, если объем посту-
плений из федерального бюдже-
та вырос на 38,2% по сравнению 
с аналогичным периодом 2019 
года, то объем страховых взно-
сов увеличился менее чем на 1%. 
Рост объемов трансфертов из фе-
дерального бюджета обусловлен 
тем, что с 2020 года ПФР предо-
ставляет гражданам семь новых 
выплат (пять из них в связи с ко-
ронавирусом).

В бюджет ФСС за январь—
июнь 2020 года поступило 
237,6 млрд руб., или 29,3% про-
гнозируемого объема доходов (в 
2019 году — 24,8%, то есть соби-
раемость платежей выросла). По 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2019 года доходы фонда 
увеличились на 51,2 млрд руб., 
или на 27,5%, что, как указывают 
аналитики, связано с ростом чи-
сла регионов—участников пи-
лотного проекта «Прямые вы-
платы» (в его рамках страховые 
взносы в бюджет ФСС начали 

уплачиваться в полной сумме, в 
которой они начислены, без вы-
чета произведенных расходов 
на выплату работодателями го-
сударственных пособий),— это 
делает данные несопоставимы-
ми с данными других внебюд-
жетных фондов.

В бюджет ФФОМС за это же 
время поступило 1,266 трлн руб., 
или 53,5% прогнозируемого го-
дового объема, что также выше 
соответствующего показателя 
2019 года (49,7%) на 3,8 процент-
ного пункта. При этом рост объ-
ема страховых взносов был со-
поставимым: в 2019 году их по-
ступления за этот период соста-
вили 968 млрд руб., в 2020-м — 
1,01 трлн руб. (плюс 4%).

По оценкам Росстата, за пер-
вые пять месяцев этого года 
прирост страховых взносов во 
все фонды составил 4,2% — дан-
ные по итогам полугодия ве-
домство даст в конце августа. В 
то же время в апреле падение 
поступлений составило 3%, в 
мае — 9%. Напротив, по итогам 
первого квартала они выросли 
на 11%, следуя динамике приро-
ста зарплат.

Как отмечает замдиректора 
центра трудовых исследований 
Высшей школы экономики Рос-
тислав Капелюшников, если по 
итогам первого квартала 2020 
года рост номинальной зарпла-
ты в годовом выражении дости-
гал 9%, то по итогам второго он 
составил только 3%. «Если пред-
положить, что при отсутствии 
локдауна она росла бы во вто-
ром квартале теми же темпами, 
что и в первом, то это означает 
потерю в потенциальных зара-
ботках после введения каран-
тинных мер порядка 6%»,— от-
мечает он. В то же время, по его 
оценке, численность персона-
ла в секторе крупных и средних 
предприятий снизилась незна-
чительно — не более чем на 1%, 
что меньше аналогичного пока-
зателя на пике кризиса 2008–
2009 годов. Это, в свою очередь, 
смягчило влияние падения зар-
плат на объем взносов во вне-
бюджетные фонды — более 
ранние прогнозы бюджетных 
экспертов ориентировались на 
сокращение как первых, так и 
вторых.

Анастасия Мануйлова

Внебюджетные фонды  
остались при своих
Спад поступлений в ПФР и ФФОМС во втором квартале  
компенсировал их рост в первом

Планы по госсубсиди-
рованию  застройщикам 
ставок по кредитам 
уже перевыполнены, 
но аппетиты  строителей 
на фоне будущей кор-
ректировки нацпроекта 
продолжают расти   
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Столичный депутат превысил 
зарплатные полномочия
Члена фракции КПРФ в Мосгордуме  
обвиняют в мошенничестве с помощницей

Сегодня суд рассмотрит хо-
датайство следствия об аре-
сте депутата Мосгордумы 
Олега Шереметьева. По вер-
сии следствия, беспартийный 
член фракции КПРФ выписы-
вал премии своей помощнице 
за якобы выполненные зада-
чи особой важности и слож-
ности. Деньги она потом об-
наличивала и передавала 
народному избраннику яко-
бы для других помощников 
депутата, которые работали 
безвозмездно. Во фракции 
КПРФ уголовное преследова-
ние депутата считают полити-
ческим.

О возбуждении уголовного 
дела о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) в отношении 55-летнего Оле-
га Шереметьева в четверг сооб-
щили одновременно предста-
вители ГСУ СКР по Москве и сто-
личной прокуратуры. Послед-
ние совместно с «иными пра-
воохранительными органами» 
проводили проверку сообще-
ний о возможных злоупотребле-
ниях депутата, а следователи на 
основании собранных матери-
алов приняли «процессуальное 
решение».

По версии следствия, Олег 
Шереметьев, «имея умысел на 
хищение денежных средств из 
бюджета города и личное обога-
щение, в период с ноября 2019 
года по февраль 2020 года еже-
месячно подготавливал и пред-
ставлял в аппарат думы докумен-
ты о премировании своего по-
мощника в размере от 350 тыс. 
до 600 тыс. руб.». Якобы эти бума-
ги содержали «заведомо ложные 
сведения о выполнении послед-
ним заданий особой важности и 
сложности». Речь шла о его штат-
ной помощнице Ирине Кузнецо-
вой, которая, как посчитали про-
веряющие, была обманута депу-
татом: ей говорили, что деньги 
нужны для оплаты работы дру-
гих, не получающих зарплату, 
помощников.

По версии следствия, посту-
павшие на дебетовую карточку 
Ирины Кузнецовой средства она 
обналичивала и потом переда-
вала Олегу Шереметьеву, кото-
рый их присваивал. По предва-
рительным подсчетам СКР, на-
несенный им ущерб превысил 
2 млн руб.

В четверг около девяти утра 
к депутату домой и в его прием-
ную пришли с обысками следо-
ватели и оперативники. Само-
го депутата под конвоем отвез-
ли во 2-е управление по рассле-

дованию особо важных дел ГСУ 
СКР по Москве на Новокузнец-
кой улице.

Адвокат Дмитрий Козиков со-
общил „Ъ“, что допрос депута-
та затянулся до глубокого вече-
ра. «Олег Михайлович (Шереме-
тьев.— „Ъ“) был задержан на 48 
часов по подозрению в соверше-
нии преступления, а после ему 
предъявили официальное обви-
нение в мошенничестве»,— по-
яснил адвокат, отметив, что его 
подзащитный свою вину катего-
рически отрицает.

Как уточнил господин Кози-
ков, Олег Шереметьев заявил 
следователям, что никакого пре-
ступления не совершал. А са-
мо уголовное дело построено, 
по его мнению, на показаниях 
его бывшей помощницы Ири-
ны Кузнецовой, с которой у него 
произошел «личный конфликт». 
По данным „Ъ“, это она написала 
заявление на своего шефа в пра-
воохранительные органы, что 
и стало поводом для проверки. 
Между тем, согласно утвержде-
нию депутата, Ирина Кузнецо-
ва сама причастна к хищениям, 
и Олег Шереметьев фактически 

«поймал ее за руку». Как говорят 
в окружении господина Шереме-
тьева, он даже написал в апреле 
этого года докладную записку о 
неблаговидном поведении сво-
ей помощницы в аппарат Мос-
гордумы. «Чтобы не поднимать 
скандал, женщине позволили 
написать заявление по собст-
венному желанию»,— сообщил 
собеседник „Ъ“.

Надо отметить, что сам депу-
тат работал в думе на безвозмезд-
ной основе, но, как и другие де-
путаты, мог иметь четырех по-
мощников, на содержание кото-
рых выделяется около 400 тыс. 
руб. в месяц с учетом вычета на-
логов. Господин Шереметьев из-
брался в гордуму отчасти при по-
мощи «Умного голосования» от 
районов Новогиреево, Вешняки 
и Ивановское, состоит во фрак-
ции КПРФ, но членом партии не 
является.

Источник „Ъ“, близкий к Мос-
гордуме, рассказал, что экс-по-
мощница депутата Ирина Кузне-
цова якобы являлась на самом де-
ле его гражданской женой, а пото-
му конфликт носит глубоко лич-
ный характер. При этом он отме-
тил, что народные избранники, 
работающие в городской думе 
на бесплатной основе, порой ис-
пользуют своих знакомых и род-
ственников в качестве помощни-

ков за бюджетные деньги. «Так не-
которые депутаты компенсиру-
ют себе отсутствие зарплаты»,— 
отметил собеседник „Ъ“.

Секретарь московского гор-
кома КПРФ, депутат Мосгорду-
мы Павел Тарасов заявил „Ъ“ что 
не готов комментировать лич-
ные отношения между Олегом 
Шереметьевым и Ириной Кузне-
цовой. Однако факт, что рабочие 
отношения между ними разла-
дились, по его словам, соответст-
вует действительности. «В заяв-
лении шла речь о том, что она от-
дала ему свою банковскую кар-
точку, но, по моей информации, 
ни карточки, ни каких-то налич-
ных сумм обнаружено не было. 
Впрочем, это не секрет, что Олег 
Михайлович один из самых не-
богатых депутатов в Мосгорду-
ме»,— заявил „Ъ“ Павел Тарасов. 
Согласно декларации, доход за 
2019 год Олега Шереметьева со-
ставил 238,5 тыс. руб., он владе-
ет двумя земельными участка-
ми по 6 соток и квартирой пло-
щадью 44,9 кв. м. Его дочь и сын 
также пользуются этой кварти-
рой, собственности у них нет. 
Павел Тарасов сообщил, что еще 
до задержания его коллеги ста-
вился вопрос об исключении 
Ирины Кузнецовой из партии 
КПРФ из-за неуплаты членских 
взносов. Кроме того, он подтвер-
дил, что одной из причин уволь-
нения Ирины Кузнецовой стала 
отправка ей документов на пре-
мию для себя без согласования с 
депутатом. 

«У меня большие сомнения в 
объективности обвинения»,— 
отметил господин Тарасов. Тот 
факт, что Ирина Кузнецова мо-
гла самостоятельно выписывать 
премии, „Ъ“ подтвердила и дру-
гой депутат от фракции КПРФ 
Екатерина Енгалычева. Причем, 
по ее словам, это было в разгар 
периода самоизоляции, когда 
здание столичного парламента 
было закрыто, а большинство 
сотрудников аппарата думы ра-
ботали удаленно.

В четверг вечером фракция 
КПРФ в Мосгордуме выступила в 
поддержку Олега Шереметьева. 
Депутаты заявили, что уголов-
ное дело носит политический 
характер, так как деятельность 
депутата Шереметьева «вызыва-
ет сильное раздражение у чинов-
ников правительства Москвы». 
Фракция требует «справедливо-
го, открытого и объективного 
разбирательства».

Сергей Сергеев,  
Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

Олега Шереметьева 
хотят арестовать 
по обвинению 
в мошенничестве   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Свободу российских митингов  
снова изучат в Европе
Правозащитники докладывают, как РФ исполнила решение ЕСПЧ

В начале сентября Комитет министров 
Совета Европы примет решение, испол-
нила ли Россия постановление ЕСПЧ 
по делу «Лашманкин против России»: 
в 2017 году Страсбургский суд признал 
нарушения права на свободу собраний 
по жалобам 23 россиян, которым влас-
ти не согласовали проведение публич-
ных мероприятий. Тогда ЕСПЧ отмечал, 
что проблема носит системный харак-
тер, а нормы, регулирующие  свободу 
собраний, не отвечают требованиям 
 «качества закона», установленным Кон-
венцией. Минюст РФ подготовил доклад 
об исполнении решения, где перечислил 
меры, направленные на изменение си-
туации. Правозащитные организации 
«Мемориал» и «ОВД-Инфо» направили 
в комитет свое исследование, в котором 
заявили: действия, предпринятые пра-
вительством, малоэффективны и не учи-
тывают спонтанные митинги.

Дело «Лашманкин и другие против Рос-
сии» правозащитники называют «энцикло-
педией нарушений права на свободу собра-
ний в РФ»: три года назад ЕСПЧ признал на-
рушения права на свободу собраний сразу 
по 23 жалобам, поданным организаторами 
митингов с 2009 по 2013 год. Суд пришел к 
выводу, что российские власти отказывают 
в согласовании мероприятий без достаточ-
ных причин, некоторые места (например, 
прилегающие к судам) недоступны для орга-
низации мероприятий, а сложная процеду-
ра согласования затрудняет проведение ак-
ций. РФ обязали исполнить ряд общих мер 
по предотвращению таких ситуаций.

В 2018 году Россия подготовила первый 
доклад о предпринятых действиях, одна-
ко Комитет министров счел их недостаточ-
ными, а решение ЕСПЧ — неисполненным. 
Сейчас, накануне нового заседания органа 
Совета Европы, Минюст подготовил второй 

доклад. В первой части документа отмеча-
ется, что Россия в полном объеме выплати-
ла жалобщикам компенсации от €5 тыс. до 
€10 тыс. Во второй описывается проделан-
ная государством работа для реализации 
права граждан на свободу собраний: пере-
вод на русский язык решения ЕСПЧ по де-
лу Лашманкина и тренинги среди госслу-
жащих по его изучению, специальная ме-
тодичка для полицейских о митингах. Так-
же речь идет о постановлении пленума Вер-
ховного суда РФ «О публичных мероприяти-
ях» от 2018 года, оно разрешило проводить 
два мероприятия в одном месте и установи-
ло ответственность для организатора митин-
га только в случае создания опасности обще-
ственному порядку. Кроме того, внимание 
Комитета министров обращают на решение 
Конституционного суда от 1 ноября 2019 го-
да, когда КС отменил региональные запреты 
(например, в Республике Коми) на митинги у 
органов власти.

Принятых мер недостаточно, уверен юри-
дический координатор проекта «ОВД-Инфо» 
Денис Шедов. С ним согласна и юрист «Ме-
мориала» Татьяна Агальцова: «Названные 
Минюстом меры хотя и позитивные, но 
остаются маленькими заплатками на разо-
дранной в клочья свободе собраний в Рос-
сии». «ОВД-Инфо» и «Мемориал» обратились 
в СЕ в рамках Правила 9 (2), которое позволя-
ет НКО информировать Комитет министров 
СЕ о различных проблемах исполнения го-
сударствами постановлений ЕСПЧ. В докла-
де правозащитники утверждают, что право 
на свободу собраний по-прежнему наруша-
ется, а меры не затрагивают главного — за-
держаний во время мирных митингов и «аб-
солютной невозможности» провести спон-
танные митинги.

«У властей, которые уполномочены согла-
совывать акции, все еще есть широкие пол-
номочия, чтобы перенести время или место 

акции, все еще есть жесткие, неудобные сро-
ки для подачи уведомлений. Правовой меха-
низм сегодня работает как своеобразный ме-
ханизм цензуры: у властей в рукаве всегда 
есть достаточное количество козырей, чтобы 
отказать в проведении неугодной акции»,— 
рассказал „Ъ“ Денис Шедов.

В докладе НКО также отмечается, что от-
каз согласовывать митинг власти продол-
жают обосновывать другим событием, ко-
торое «якобы запланировано в том же ме-
сте в то же время», а региональное законо-
дательство по-прежнему содержит требо-
вания, препятствующие проведению мас-
совых мероприятий. Так, по информации 
«ОВД-Инфо», в 34 регионах запреты дейст-
вуют вокруг зданий муниципальных вла-
стей, в 63 субъектах установлены ограни-
чения на митинги вокруг объектов «опре-
деленного типа»: медучреждений, рестора-
нов, редакций СМИ. А суды «не осуществля-
ют эффективный контроль» за произволь-
ным несогласованием акций.

Правозащитники обращают внимание, 
что постановление ВС предписывает су-
дам использовать критерий «соразмерно-
сти» при отказах в согласовании акции. Но 
власти и нижестоящие суды зачастую это 
игнорируют и «саботируют позитивное по-
становление». «Не хватает смелости у судей. 
Они привыкли по стандартной дороге ид-
ти, новое их пугает»,— отметила Марина 
Агальцова.

Комитет министров вряд ли удовлетво-
рится докладом Минюста и сочтет решение 
ЕСПЧ по делу исполненным, говорит Денис 
Шедов. Уполномоченный РФ при ЕСПЧ за-
мглавы Минюста Михаил Гальперин ранее 
говорил „Ъ“, что «указанное решение ЕСПЧ, 
как мы считаем, уже исполнено, в том числе 
посредством принятия постановления пле-
нума Верховного суда».

Елизавета Ламова

ВС согласился 
с пятилетним сроком 
за комментарий в соцсети
Отклонена жалоба блогера  
на приговор об оправдании терроризма

Верховный суд РФ отклонил  жалобу 
 Ивана Любшина, ранее  осужденного 
на пять лет и два месяца колонии 
за оправдание терроризма в  соцсети 
«ВКонтакте». Уроженец Калуги получил 
срок за комментарий о взрыве на про-
ходной в приемной архангельского УФ-
СБ в 2018 году. При этом обвиняемый 
жаловался на избиение сотрудниками 
ФСБ при задержании, пытки электро-
шокером и многочисленные гематомы, 
но в возбуждении уголовного дела ему 
было отка зано. В организации «Мемори-
ал» накануне признали Ивана Любшина 
политзак люченным.

Предметом разбирательства в ВС РФ ста-
ло обсуждение на странице 37-летнего Ива-
на Любшина в соцсети «ВКонтакте» взрыва 
на проходной архангельского УФСБ. В октя-
бре 2018 года самодельную бомбу там подо-
рвал 17-летний Михаил Жлобицкий, кото-
рый погиб на месте, а трое сотрудников ФСБ 
получили ранения. Иван Любшин сделал ре-
пост новости, снабдив своими комментари-
ями о личности погибшего. «Иван написал 
что-то вроде: человек недели, про него гово-
рят, герой, он погиб»,— пояснял ранее Вик-
тор Любшин, его отец, «Медиазоне».

В октябре 2019 года (через год после репо-
ста) Ивана Любшина задержали на автобус-
ной остановке сотрудники ФСБ, было возбу-
ждено уголовное дело по ч. 2 ст. 205.2 УК РФ 
о публичном оправдании терроризма (нака-
зание — до семи лет лишения свободы). Суд 
сначала отправил обвиняемого под домаш-
ний арест, а затем отпустил под подписку о 
невыезде. В марте 2020 года 2-й Западный 
окружной военный суд признал Ивана Люб-
шина виновным, осудив на пять лет и два ме-
сяца колонии общего режима с одновремен-
ным запретом администрирования сайтов 
сроком на два года. В мае 2020 года Апелля-
ционный военный суд оставил приговор без 
изменения. Судьи сделали вывод, что ком-
ментарии в соцсетях были сделаны обвиня-
емым по мотивам ненависти к сотрудникам 
ФСБ, а его тексты «с очевидностью» выража-
ют поддержку теракта.

В тексте жалобы в ВС РФ (есть у „Ъ“) ут-
верждается, что в действиях Ивана Любши-
на нет состава преступления, и обращается 
внимание на другой комментарий обвиня-
емого под той же новостью, в котором он го-
ворит, что «терроризм как таковой» не оправ-
дывает. Наказание в виде пяти лет лишения 
свободы «за репост в соцсети» в жалобе на-

звано «чрезмерно суровым». В свою очередь, 
гособвинитель заявил, что доказательства 
по делу изучены «всесторонне, полно и объ-
ективно». Доводы защиты «об информатив-
ном характере публикаций» прокурор от-
верг, а наказание счел справедливым. В ито-
ге Верховный суд РФ отказал в удовлетворе-
нии жалобы. Адвокат Ивана Любшина На-
талья Трубачева назвала решение «незакон-
ным и необоснованным».

Отметим, что Иван Любшин ранее заяв-
лял об избиении сотрудниками ФСБ. По сло-
вам обвиняемого, при задержании в октябре 
2019 года его повалили на землю люди в мас-
ках, «пометелили» и отвезли в лесополосу, где 
избивали ногами и электрошокером. Врачи 
скорой зафиксировали многочисленные ге-
матомы «от воздействия твердых тупых пред-
метов». Однако следственные органы отказа-
лись возбуждать уголовное дело о пытках. В 
постановлении говорилось, что травмы обви-
няемый мог получить «в период от одних до 
трех суток», тогда как сотрудники ФСБ Дмит-
рий Волков, Максим Смирнов и Артем Боров-
ков отрицали применение силы к задержан-
ному, а сам Иван Любшин «склонен к совер-
шению преступлений» и «предвзято относит-
ся к представителям государственной власти, 
поэтому имеет причины для оговора».

Иван Любшин не первый, кого преследу-
ют за оправдание этого теракта. В феврале 
2019 года было возбуждено уголовное дело 
в отношении псковской журналистки Свет-
ланы Прокопьевой. Она высказала мнение о 
причинах, заставивших подростка взорвать 
бомбу. Суд, признав ее виновной, пригово-
рил госпожу Прокопьеву к штрафу в 500 тыс. 
руб. За одобрение взрыва в Архангельске два 
с половиной года колонии получил житель 
Сочи Александр Соколов. Штраф в 300 тыс. 
руб. за это же получил калининградский ак-
тивист Вячеслав Лукичев.

В организации «Мемориал» накануне при-
знали Ивана Любшина политзаключенным, 
отметив, что его преследование «связано ис-
ключительно с несколькими неосторожны-
ми комментариями к новостям на личной 
странице, имеющей незначительную ауди-
торию». «Комментарии не содержали явных 
призывов к насилию и представляли ни-
чтожную общественную опасность»,— пояс-
нили в организации, отметив общий для по-
добных дел об оправдании терроризма «фор-
мальный подход и заметную несоразмер-
ность наказания реальной опасности».

Александр Воронов

Коммунист  
не раскрыл покупателя
Липецкого депутата сняли с выборов 
за сокрытие данных о продаже квартиры

Суд снял с выборов в горсовет Липецка 
действующего депутата от КПРФ Алек-
сандра Ушакова. Отмены его регистра-
ции добилась 19-летняя студентка, кан-
дидат от Партии пенсионеров, которая 
обнаружила неточность в документах 
о продаже квартиры коммуниста. Ана-
логичным образом «пенсионеры» по-
пытались избавиться еще от двух кон-
курентов из КПРФ и одного — из ЛДПР. 
Оппозиция утверждает, что истцов 
представляют нижегородские юристы, 
связанные с «Единой Россией», а сама 
Партия пенсионеров «отрабатывает по-
литический заказ» региональной власти. 
Эксперты полагают, что предвыборное 
давление на КПРФ укладывается в фе-
деральный тренд.

Липецкий облсуд признал законной от-
мену регистрации на выборах в горсовет 
действующего депутата от КПРФ Алексан-
дра Ушакова. Он баллотировался по своему 
округу №20, где год назад на дополнитель-
ных выборах победил кандидата от «Еди-
ной России». Снять коммуниста с выборов 
потребовала 19-летняя студентка МИСиСа 
Яна Шилова, выдвинутая по тому же окру-
гу Партией пенсионеров.

Согласно исковому заявлению, Яна Ши-
лова обнаружила в документах Александра 
Ушакова неполные сведения о доходах: де-
путат указал, что работает в обкоме КПРФ 
юристом на общественных началах, но 
данных о полученном вознаграждении за 
2019 год не предоставил. Также он не сооб-
щил, кому именно продал в прошлом году 
за 2 млн руб. свою квартиру. Все это, по мне-
нию госпожи Шиловой, нарушило прин-
цип равенства кандидатов. В ходе рассмо-
трения требований суд первой инстанции 
пришел к выводу, что юридическое кон-
сультирование в обкоме КПРФ нельзя счи-
тать ни местом работы, ни родом занятий, 
однако это не является основанием для сня-
тия кандидата Ушакова с выборов. А вот от-
сутствие данных о покупателе квартиры 
уже существенно нарушает избиратель-
ное законодательство, поскольку «не дает 
избирателям объективной информации 
о кандидате и его контрагентах». Несмо-
тря на довод депутата о том, что недостаю-
щие сведения можно разместить на стен-
де в избирательном участке, суд первой ин-
станции принял решение об отмене его ре-
гистрации. Апелляция оставила это реше-

ние в силе. Коммунисты намерены подать 
кассационную жалобу.

Александр Ушаков — не единственный 
кандидат от КПРФ, которого попытались 
снять с выборов представители Партии 
пенсионеров. Ранее по тем же основани-
ям они пытались снять еще двух кандида-
тов-коммунистов, но суд оставил иски без 
удовлетворения. Глава липецкого отделе-
ния ЛДПР Анатолий Емельянов также рас-
сказал „Ъ“, что Партия пенсионеров пыта-
ется снять с выборов одного из кандида-
тов от либерал-демократов, якобы обнару-
жив ошибки в сведениях о месте его рабо-
ты. По его словам, такого в регионе не было 
очень давно. «Ушаков уже побеждал в своем 
округе, власть просто боится допускать его 
до выборов. Уже сейчас можно сказать, что 
выборы по этому округу нелегитимны»,— 
заявил „Ъ“ второй секретарь липецкого об-
кома КПРФ Сергей Токарев. Александр Уша-
ков считает, что Партия пенсионеров дейст-
вует в интересах местной ячейки ЕР. По его 
словам, во всех трех случаях одним из пред-
ставителей Партии пенсионеров в суде бы-
ла член избиркома Нижнего Новгорода от 
ЕР, юрист Марина Овчинникова.

Председатель липецкого отделения Пар-
тии пенсионеров Людмила Яськова полага-
ет, что коммунистам «выгодно выставлять 
из себя жертв». По ее словам, ошибки в до-
кументах коммунистов попались на гла-
за представителю партии в избиркоме, о 
чем он рассказал кандидатам. Те решили 
подать в суд самостоятельно, а Марину Ов-
чинникову выбрали представителем пар-
тии в суде из-за ее «высокого уровня ком-
петенции».

Источник „Ъ“, близкий к политическо-
му блоку липецкой обладминистрации, за-
явил „Ъ“, что судебные разбирательства —
из-за неправильно поданных в избирком 
документов, это распространенный вид по-
литической борьбы и коммунисты должны 
были быть к этому готовы.

По мнению политолога Владимира Сла-
тинова, снятие Александра Ушакова с вы-
боров укладывается в общефедеральный 
тренд давления на коммунистов. «Мы ви-
дим борьбу с КПРФ во многих регионах. Ко-
нечно, губернатору Артамонову не нужны 
публичные скандалы, но он стремится мак-
симально снизить шансы коммунистов»,— 
отметил эксперт.

Андрей Прах, Воронеж
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В свою очередь, Томаш Гродзкий, 
как отмечается в Telegram-канале 
Валерия Цепкало, обсудил с гостем 
не только непризнание результатов 
выборов и финансовую помощь по-
страдавшим, но и «признание Свет-
ланы Тихановской законно избран-
ным президентом».

Как стало понятно после про-
шедшего в среду саммита Евросою-
за, говорить об этом готовы далеко 
не все европейские политики. Ли-
деры стран ЕС ограничились заяв-
лением, что не признают резуль-
таты выборов 9 августа: при этом 

они не требуют нового голосова-
ния и не признают Светлану Тиха-
новскую избранным президентом. 
Не упомянули главы государств 
и правительств и о Координацион-
ном совете, который в среду избрал 
членов президиума и принял пер-
вую резолюцию. «Координацион-
ный совет считает, что единствен-
ным способом преодоления поли-
тического кризиса является немед-
ленное начало переговоров и выра-
ботка механизмов для восстановле-
ния законности и проведения но-
вых выборов,— говорится в ней.— 
Уклонение от переговоров возлага-
ет на действующую власть ответст-

венность за углубление политиче-
ского и экономического кризиса».

Власти, в свою очередь, возлага-
ют ответственность на оппозицию. 
«Создание и деятельность координа-
ционного совета направлены на за-
хват государственной власти, а так-
же на причинение вреда националь-
ной безопасности Республики Бела-
русь. По данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье 361 Уголов-
ного кодекса („Призывы к действи-
ям, направленным на причинение 
вреда национальной безопасности 
Республики Беларусь“.— „Ъ“)»,— за-
явил в четверг генпрокурор страны 
Александр Конюк.

«Я расцениваю такие новости как 
давление на мирных граждан, ко-
торые сегодня мирно требуют пе-
реговоров с властью для разреше-
ния политического кризиса,— ска-
зала „Ъ“ член президиума Коорди-
национного совета Ольга Ковалько-
ва.— Мы действуем исключительно 
в рамках закона, ненасильственны-
ми методами. Мы не ставим своей 
целью изменение конституционно-
го строя». Госпожа Ковалькова доба-
вила, что, несмотря на возбуждение 
уголовного дела, не собирается выез-
жать за рубеж.

Об отсутствии намерения поки-
дать Белоруссию „Ъ“ заявил и другой 
член президиума — Павел Латуш-
ко. При этом его частный дом в ночь 
на четверг облили краской, а на воро-
тах нарисовали бело-красно-белый 
флаг, которым пользуются оппозици-
онеры. А вот рядовой член совета, пе-
дагог Анна Северинец заявила агент-
ству «РИА Новости» о выходе из орга-
низации — из-за непринятия страте-
гии и боязни пыток в случае ареста.

В целом Координационный со-
вет пока не теряет надежды нала-
дить диалог с властью. Уже после воз-
буждения уголовного дела члены но-
вой структуры разослали обраще-
ния в Генпрокуратуру, Следствен-
ный комитет, КГБ и МВД республи-
ки «с требованием срочного проведе-
ния встреч для обсуждения требова-
ний большинства граждан Республи-
ки Беларусь».

«Клуб по интересам 
за спинами бастующих»
По мнению Ольги Ковальковой, 
пусть сейчас Евросоюз не упоминает 
Координационный совет в своих за-
явлениях, «это просто вопрос време-
ни и скорости принятия решений». 
Между тем даже литовский премь-
ер Саулюс Сквернялис, рассказывая 
журналистам о планах установления 
«института посредничества», имел 
в виду действующее правительство 
Белоруссии, а не Координационный 

совет. «Возможно, один из вариан-
тов — определенные контакты с пра-
вительством (Белоруссии.— „Ъ“),— 
сказал господин Сквернялис.— Об-
суждается, будут ли эти контакты 
на уровне министров иностранных 
дел или на уровне премьеров».

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон по итогам переговоров с кан-
цлером ФРГ Ангелой Меркель заве-
рил, что Белоруссия самостоятель-
но должна организовать диалог меж-
ду властью, оппозицией и граждан-
ским обществом. «Мы хотели бы, что-
бы этот диалог был установлен сами-
ми белорусами. Но ЕС готов сопрово-
ждать этот диалог, если роль посред-
ника может быть полезной и если 
этого захотят белорусы, с другими ин-
ститутами, в том числе ОБСЕ. И вклю-
чая Россию в диалог»,— примири-
тельно добавил он.

Что же касается США, то госсекре-
тарь Майк Помпео в четверг призвал 
«белорусское правительство активно 
взаимодействовать с белорусским об-
ществом, в том числе через недавно 
созданный национальный Коорди-
национный совет». Но это максимум, 
на который пока готов пойти Вашин-
гтон. Не случайно заявление МИД Бе-
лоруссии по итогам телефонного раз-
говора главы ведомства Владимира 
Макея с заместителем госсекретаря 
США Дэвидом Хейлом было крайне 
миролюбивым. «Собеседники обсу-
дили поствыборную ситуацию в Бе-
ларуси, а также обменялись мнени-
ями относительно перспектив даль-
нейшего двустороннего взаимодей-
ствия. Министр поблагодарил аме-
риканскую сторону за неизменную 
поддержку суверенитета и независи-
мости Республики Беларусь»,— лишь 
отмечалось там.

«Признание Координационного 
совета Западом — это внутренний 
вопрос нашей страны. Реакции мо-
гут быть разные. Они важны для бе-
лорусского общества, но разрешение 
этой ситуации все же находится в его 
руках»,— заявил „Ъ“ Павел Латушко.

По мнению бывшего временно-
го поверенного в делах Белоруссии 
в Швейцарии Павла Мацукевича, ко-
торый не был назначен на новую ди-
пломатическую должность после вы-
сказывания против власти, правово-
го механизма для признания Светла-
ны Тихановской президентом страны 
у Запада просто нет. «Я уверен, что бюл-
летени уже уничтожены, поэтому при-
зывы перепроверить голоса нереали-
стичны,— сказал он.— А значит, при-
знать Тихановскую президентом то-
же невозможно». По его словам, если 
бы Евросоюз и США признали Коор-
динационный совет легитимным ор-
ганом, «это была бы медвежья услуга»: 
«Эта структура не пользуется авторите-
том в Беларуси. Когда я слушаю заявле-
ния членов совета, создается ощуще-
ние, что они уже дают показания и зна-
ют, что каждое слово будет использо-
вано против них. На улицах стоят лю-
ди, которые рискуют всем, а здесь со-
брался клуб по интересам, члены кото-
рого прячутся за спинами бастующих. 
Их фразы должны сразу превращаться 
в лозунги, а вместо этого они тщатель-
но выбирают слова». По мнению быв-
шего дипломата, надежда на успех 
у протестного движения есть лишь 
в том случае, если его активно поддер-
жат трудящиеся заводов.

«Лаву невозможно загнать на-
зад в жерло вулкана, но лава может 
остыть,— метафорично высказался 
о перспективах протестов белорус-
ский политолог Александр Федута.— 
В свою очередь, арест Павла Латушко, 
Ольги Ковальковой или нобелевско-
го лауреата Светланы Алексиевич мо-
жет разогреть лаву опять. Еще ее мо-
гут разогреть новые смерти, а ведь 
многие пострадавшие до сих пор 
находятся в больницах. И наконец, 
свою роль может сыграть попытка си-
лового давления на рабочих». Окон-
чательно судьба Александра Лука-
шенко, как считает господин Федута, 
будет решаться в октябре, когда «исте-
чет срок его реальных полномочий».

Кирилл Кривошеев

У Александра Лукашенко проблемы с координацией

Кульминация виртуального съе-
зда Демократической партии 
США, который открылся 17 авгу-
ста,— объявление Джо Байденом 
о своей готовности стать канди-
датом на грядущих 3 ноября пре-
зидентских выборах. Главным 
формальным событием пред-
последнего дня же стало утвер-
ждение Камалы Харрис кандида-
том в вице-президенты и ее речь. 
А неформальным — выступление 
бывшего главы государства Ба-
рака Обамы, кумира умеренных 
демократов, который до этого 
дня по большей части предпочи-
тал хранить молчание. Нынеш-
ний хозяин Белого дома Дональд 
Трамп тем временем заранее об-
рушился с критикой на популяр-
ного предшественника.

«Я нахожусь здесь именно из-за 
президента Обамы и Джо Байдена. 
Если бы они хорошо делали свою ра-
боту, меня бы здесь не было,— амери-
канский президент Дональд Трамп, 
выступая на вечернем брифинге, 
не щадил своего предшественника 
Барака Обаму, называя его бесполез-
ным и ужасным.— Пожалуй, делай 
они свою работу хорошо, я бы вооб-
ще даже не выдвигался, а просто вел 
счастливую жизнь. Мне очень нрави-
лась моя жизнь до этого, но они рабо-
тали так плохо, что теперь я стою пе-
ред вами в качестве президента».

Впрочем, к такой риторике госпо-
дина Трампа наблюдатели уже при-
выкли, а вот резкая и беспощадная 
речь Барака Обамы, известного сво-
им нежеланием заниматься поли-
тическим активизмом после ухода 
с президентского поста, была в но-
винку. «Дональд Трамп не стал луч-
ше на своем посту, потому что он про-
сто не способен на это. Последствия 
ужасны: 170 тыс. американцев мер-
твы (из-за коронавируса.— „Ъ“), мил-
лионы рабочих мест исчезли, а са-
мые богатые зарабатывают больше, 
чем когда-либо. Нашим худшим по-
зывам дан зеленый свет, наша благо-
родная репутация по всему миру се-
рьезно пострадала, а наши демокра-
тические структуры подвергаются 
невиданной опасности»,— заявил 
Барак Обама. По его словам, Дональд 
Трамп не имеет ни малейшего жела-
ния искать компромиссы и исполь-
зовать «огромные возможности, пре-
доставляемые должностью, для по-
мощи кому-либо, кроме себя и сво-
их друзей» и относится к президент-
ству как к реалити-шоу, которое мо-
жет дать ему столь желанное внима-
ние публики.

Изначально планировалось, что 
речь бывшего президента, по версии 
социологической компании YouGov 
самого известного из американских 
политиков-демократов и второго 
по популярности после Джимми Кар-
тера, будет показана после речи кан-

дидата в вице-президенты, однако за-
тем сам господин Обама решил вы-
ступить до Камалы Харрис. «Мы под-
умали, что это будет возможность 
символически передать факел, дать 
ей место под солнцем»,— рассказал 
CNN соратник бывшего президента.

Госпожа Харрис, выступая чуть 
больше 18 минут, всецело восполь-
зовалась моментом. «То, что я се-
годня здесь,— свидетельство само-
отверженной работы предыдущих 
поколений, женщин и мужчин, ко-
торые так истово верили в обеща-
ние равенства, свободы и справед-
ливости для всех»,— начала канди-
дат в вице-президенты. В своей речи 
она особое внимание уделила жен-
щинам и людям с отличным от бело-
го цветом кожи, сказав, что «от рас-
изма нет вакцины», поддержала Джо 
Байдена и раскритиковала Дональда 
Трампа — впрочем, мягче, чем Барак 
Обама, сказав, что «его провальное 
лидерство стоило потерянных и раз-
рушенных жизней». «На этих выбо-
рах у нас есть шанс поменять ход 
истории. Мы все с вами в этой схват-
ке — вы, я, Джо — мы вместе. Какая 
чудесная ответственность, какая за-
мечательная привилегия. Так будем 
же биться с упорством, с уверенно-

стью в наших силах и привержен-
ностью друг другу. Биться за Амери-
ку, которая, как мы знаем, возможна. 
За Америку, которую мы любим»,— 
призвала Камала Харрис.

Демократам, впрочем, уже удалось 
в чем-то изменить историю: Камала 
Харрис, чей отец родился на Ямайке, 
а мать — в Индии, стала первой аме-
риканкой индийского происхожде-
ния, первой американкой ямайско-
го происхождения и первой черно-
кожей (так госпожа Харрис сама себя 
идентифицирует) американкой, выд-
винутой в вице-президенты крупной 
американской политической парти-
ей. Символизма хватает и в мелочах: 
как стало известно CNN, Камала Хар-
рис, которую взяла под охрану Се-
кретная служба США, выбрала себе 
псевдоним «Пионер» для использова-
ния сотрудниками ведомства. Охра-
няемые лица имеют право выбрать 
такой псевдоним самостоятельно 
из списка, утвержденного службой, 
причем члены их семей могут сде-
лать то же самое, но их псевдонимы 
должны начинаться на ту же букву, 
что и псевдонимы «основного» охра-
няемого члена семьи.

Что интересно, в своей речи го-
спожа Харрис не стала, вопреки ожи-
даниям левых кругов партии, пы-
таться примириться с ними — вы-
ступление кандидата в вице-прези-
денты было лишено отсылок к вну-
трипартийному разделению. Это мо-
жет вызвать новый всплеск негатива 

среди наиболее радикальных демо-
кратов: ранее они были недовольны, 
что конгрессмен Александрия Ока-
сио-Кортес, одна из наиболее ярких 
политиков-прогрессивистов, удосто-
илась всего лишь минутного высту-
пления на съезде.

Впрочем, традиционные демокра-
ты, по-видимому, выбором Джо Бай-
дена довольны: как сообщает изда-
ние Politico, множество доноров пар-
тии, опасавшихся жертвовать день-
ги на кампанию господина Байдена, 
успокоились после выбора им Кама-
лы Харрис и теперь готовы поддер-
жать кандидата.

Не забыла партия и об авангарде 
демократической молодежи. Во вре-
мя третьего дня съезда к избирате-
лям обратилась 18-летняя певица 
Билли Айлиш, представив публике 
новую песню «My Future» («Мое буду-
щее»). «Дональд Трамп уничтожает 
нашу страну и все то, что нам дорого. 
Нам нужны лидеры, которые будут 
решать проблемы вроде COVID-19 
и глобального потепления, а не от-
рицать их. Лидеры, которые будут 
бороться против системного расиз-
ма и неравенства. А борьба эта начи-
нается с голоса за того, кто понимает, 
что поставлено на карту, того, кто со-
здает команду, разделяющую наши 
ценности»,— заявила исполнитель-
ница, призвав поддержать теперь 
уже официального кандидата в пре-
зиденты Джо Байдена.

Алексей Наумов

Силой Обамы
44-й президент США поддержал возможного 46-го

Семь человек были арестованы 
Пресненским райсудом Москвы 
в рамках расследования уголов-
ного дела о попытке похищения 
прапорщика спецназа Министер-
ства государственной безопас-
ности ДНР Романа Волянюка. 
По версии СКР и ФСБ, злоумыш-
ленники, действуя в интересах 
Службы безопасности Украины 
(СБУ), должны были доставить 
господина Волянюка к россий-
ско-украинской границе и пере-
дать сотрудникам спецслужбы. 
В СБУ данную спецоперацию на-
зывают фейковой.

Пресненский райсуд по ходатай-
ству ГСУ СКР по Москве арестовал 
на два месяца Макарова, Мищенко, 
Капкаеву, Кормича, Пызина, Моро-
за и Долгова, обвиняемых в совер-
шении преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 30 и ч. 3 ст. 126 УК 
РФ (покушение на похищение чело-
века группой лиц по предваритель-
ному сговору). Как стало известно 
„Ъ“, проживающий в Донецкой на-
родной республике (ДНР) Роман Во-
лянюк в середине июля этого года 
приехал в Россию, с тем чтобы про-
дать свою недвижимость, которая 
находится в подмосковном Домо-
дедово.

В конце того же месяца по объ-
явлениям, размещенным господи-
ном Волянюком, обратились Окса-
на Капкаева из Санкт-Петербурга 
и Максим Мищенко, проживающий 
в подмосковном Королеве. Они 
дважды встречались с выходцем 
из ДНР, осматривали его недвижи-
мость, а 30 июля договорились о но-
вой встрече на окраине Домодедо-
во. Место, полагает следствие, было 
выбрано неслучайно — там не уста-
новлены камеры видеонаблюдения 
и мало прохожих.

На окраине сообщники Окса-
ны Капкаевой и Максима Мищен-
ко попытались обезвредить госпо-
дина Волянюка с помощью элек-
трошокера и запихнуть в багажник 
своей машины, но жертве удалось 
сбежать. Сотрудники ФСБ, в кото-
рую обратился Роман Волянюк, до-
вольно быстро вычислили его пред-
полагаемых похитителей. Часть за-
держанных, как отмечают источни-
ки „Ъ“, решив сотрудничать со след-
ствием, признали свою вину, рас-
сказав, что заказ на господина Во-
лянюка поступил от граждан Украи-
ны Игоря Мищенко (однофамилец 
Максима Мищенко) и Андрея Бай-
дала, заплативших аванс $50 тыс. 
и обещавших еще $200 тыс., если 
похитители доставят жертву к рос-

сийско-украинской границе, через 
которую его должны были перепра-
вить сотрудники СБУ. А уже на тер-
ритории Украины задержание го-
сподина Волянюка предполагалось 
оформить в виде спецоперации 
местных силовиков.

По версии ФСБ, группа похитите-
лей действовала по заданию и под 
общим руководством главы депар-
тамента контрразведки (ДКР) СБУ 
Александра Руснака и руководите-
ля одного из управлений ДКР Алек-
сандра Поклада. В ФСБ считают, что 
Роман Волянюк мог стать одной, 
но далеко не последней жертвой 
спецгрупп, подготовленных в СБУ. 
Якобы в их планы входило похи-
щение и ликвидация еще около пя-
ти-семи бывших лидеров военизи-
рованных структур ДНР и ЛНР, про-
живающих сейчас в России. Во вся-
ком случае, отметили в ФСБ, связан-
ный с СБУ Андрей Байдал проходит 
по нескольким уголовным делам, 
возбужденным правоохранитель-
ными органами этой непризнан-
ной республики, в том числе по фак-
ту убийства главы ДНР Александра 
Захарченко 2018 году.

При этом в ФСБ предполагаемую 
жертву похитителей называют од-
ним из лидеров народного ополче-
ния Донбасса. Однако, по данным 
источников „Ъ“, Роман Волянюк 
из города Макеевки Донецкой об-
ласти (сейчас — ДНР) известным ко-
мандиром никогда не был. Он слу-
жил простым разведчиком в зва-
нии прапорщика в структурах Ми-
нистерства государственной без-
опасности ДНР.

Адвокаты как минимум трех 
арестованных по делу о попыт-
ке похищения обжаловали их аре-
сты. От подробных комментари-
ев защитники по назначению воз-
держались, отметив лишь, что 
с СБУ их клиенты не связаны, но, 
не исключают они, их могли ис-
пользовать втемную. В свою оче-
редь, источники, близкие к следст-
вию, сообщили, что для расследо-
вания происшедшего сформиро-
ван целый штаб, который запросил 
информацию о других инциден-
тах с участниками боевых действий 
на территории востока Украины, 
проживающих сейчас в РФ.

В самой СБУ, подтвердив, что Ро-
ман Волянюк находится в розыске, 
информацию о его предотвращен-
ном похищении назвали фейком, 
отметив, что она тем не менее свиде-
тельствует, что «РФ защищает и под-
держивает боевиков».

Юрий Сенаторов

Донецких командиров 
затаскивают 
на Украину
ФСБ задержала похитителей 
прапорщика из ДНР

с1

Камала Харрис  
и Джо Байден уверены, 
что на грядущих прези-
дентских выборах у аме-
риканцев «есть шанс 
 поменять ход истории»

A
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22880,62 (–229,99)
РТС 1272,81 (–43,51)
FTSE 100 6013,34 (–98,64)

DAX 30* 12830 (–147,33)
DJIA* 27705,2 (+12,32)
NASDAQ Composite* 11224,996 (+78,535)

*На 21:01.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.08.20
Австралийский доллар 52,7242
Английский фунт 96,4631
Белорусский рубль 13,2734
Датская крона* 11,7067

Доллар США 73,7711
Евро 87,4261
Индийская рупия** 98,3228
Казахский тенге** 17,5968

Канадский доллар 55,7520
Китайский юань* 10,6570
Норвежская крона* 82,2897
СДР 104,6251

Сингапурский доллар 53,8279
Новая турецкая лира 10,0784
Украинская гривна* 26,8088
Шведская крона* 84,3098

Швейцарский франк 80,6506
Японская иена** 69,5593
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На фоне регистрации вакцины от 
COVID-19 и относительной стабили-
зации темпов прироста новых забо-
левших в борьбе с пандемией в Рос-
сии появляется все больше оттен-
ков фарса и чистой формальности. 
Однако последствия могут быть до-
статочно печальными.

Так, в одной из ювелирных се-
тей моему коллеге рассказали, что 
у работников Роспотребнадзора в 
последнее время появилась новая 
практика. «Ответственный сотруд-
ник» приходит в торгцентр, гуля-
ет по коридорам и фотографирует 
продавцов, которые нарушают ма-
сочный режим.

По словам сотрудника сети, речь 
идет даже не о тех, кто в принципе 
не носит маски. Нарушителем риску-
ет стать продавец, который исполь-
зовал средство индивидуальной за-
щиты, но снял или отодвинул его на 
время, чтобы, например, почесать 
нос. Именно такую фотографию с ра-
ботником в сдвинутой маске якобы 
получили в ювелирной сети как под-

тверждение несоблюдения персона-
лом «масочного режима» вместе с вы-
писанным штрафом в 50 тыс. руб.

Управляющая несколькими мо-
сковскими торгцентрами подтвер-
ждает, что сотрудники Роспотреб-
надзора активно ищут любые нару-
шения в работе магазинов, которые 
можно запечатлеть на камеру и вы-
ставить штраф. При этом какие-то 
очевидные вещи, например, недо-
статочная торговая площадь, где мо-
гут столпиться покупатели, по ее сло-
вам, игнорируются, а «претензии мо-
гут носить надуманный характер».

На непоследовательные дейст-
вия проверяющих жалуется не толь-
ко розница. По словам моего источ-
ника среди производителей продук-
тов питания, сотрудники его компа-
нии, которым приходится много 
часов проводить в цехе с повышен-
ной температурой, были недоволь-
ны необходимостью постоянно но-
сить маски. Организация обрати-
лась в Роспотребнадзор с просьбой 
разрешить использовать защитные 
экраны, но получила отказ, так как 
такие изделия якобы не обеспечива-
ют нужную степень защиты. Однако 
другое управление службы пошло в 
таком же вопросе навстречу, удивля-
ется мой собеседник.

В самом Роспотребнадзоре в ответ 
на все эти вопросы лишь заявляют, 
что «проверки носят предупрежда-
ющий характер и направлены на 
сохранение здоровья горожан». Те-
кущие правила принимались, ког-
да пандемия была в разгаре, и в бо-
лее спокойной обстановке внезап-
ные требования по их тщательному 
исполнению выглядят, мягко гово-
ря, странно, возражают бизнесмены 
и продавцы. Но, конечно, прямо и 
официально выступать против рве-
ния проверяющих никто не готов.

Так что до официального окон-
чания пандемии бизнесу остает-
ся только надеяться, что в органах 
не ввели некую внутреннюю «нор-
му выработки» по штрафам за нару-
шение правил борьбы с COVID-19, 
а отдельные спорные ситуации — 
инициатива особо старательных со-
трудников.

Как уверяют  
ритейлеры,  
проверяющие ищут 
любые нарушения 
«на камеру», чтобы 
выставить штраф

в контроль во время пандемии 
изучал заместитель заведующего 
отделом потребительского рынка 

Анатолий 
Костырев

Проект стратегии развития 
электросетевого комплекса  
РФ до 2035 года, с которым  
ознакомился „Ъ“, предполага
ет снижение перекрестного  
субсидирования в отрасли 
за следующие 15 лет на 60%, 
до 100   млрд руб. Аналитики 
считают план весьма оптими
стичным, поскольку он пред
полагает существенный рост 
цен для населения. Другие 
спорные и пока не одобрен
ные правительством инициа
тивы, дифференциация тари
фа магистральных сетей и вве
дение оплаты сетевого резерва 
мощности, вызывают крити
ку уже промышленных потре
бителей.

„Ъ“ удалось ознакомиться с фи-
нальной версией проекта новой 
стратегии развития электросетево-
го комплекса России до 2035 года. 
Документ проходит процедуру со-
гласования, сейчас он готовится к 
рассмотрению и утверждению на 
общественном совете Минэнер-
го, сообщили „Ъ“ в министерстве. 
Общественный совет должен про-
голосовать до конца августа, затем 
проект будет внесен в правительст-
во, отмечают собеседники „Ъ“, зна-
комые с ходом процедуры.

Документ предполагает резкое 
сокращение объемов перекрестно-
го субсидирования (дополнитель-
ные платежи бизнеса для сниже-
ния тарифов населения) с нынеш-
них 239 млрд руб. до 100 млрд руб. 
в 2035 году. Как именно это будет 
достигнуто, ясно не говорится. Без 
увеличения тарифов для населения 

до экономически обоснованного 
уровня сокращение «перекрестки» 
маловероятно, но рост платежей бо-
лее чем на 10% сверх инфляции ста-
нет серьезным социальным раздра-

жителем, отмечает партнер Vygon 
Consulting Алексей Жихарев.

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) считают эффектив-
ными инструментами сокраще-

ния «перекрестки» дифференциа-
цию тарифов по объему потребле-
ния, а также адресную поддержку 
субсидируемых групп.

Параллельно, согласно проекту, 
будет продолжена консолидация 
частных мелких территориальных 
сетевых организаций (ТСО). Глав-
ным бенефициаром этого процес-
са на рынке считают госхолдинг 
«Россети». С 2015 года количество 
ТСО в стране уже сократилось на 
47% — до 1,7 тыс. Согласно проекту 
стратегии, в 2025 году в РФ останет-
ся 1,2 тыс. ТСО, а в 2035-м — уже не 
более 700. Чтобы сократить число 
ТСО, планируется усилить требова-
ния к качеству и надежности элек-
троснабжения, а также внедрить 
сравнительный анализ затрат при 
тарифном регулировании.

В «Россетях» сообщили „Ъ“, что 
в 2019 году холдинг реализовал 
крупные проекты по консолида-
ции в Ижевске, Туле, Волгограде, 
Воронеже и Улан-Удэ, всего было 
приобретено 5,6 МВА трансформа-
торной мощности, принято в арен-
ду 24,8 МВА. Темпы и объемы кон-
солидации зависят от набора фак-
торов, включая экономическую 
эффективность сделок, отмечают в 
«Россетях».

Еще одна проблема отрасли — 
изношенные бесхозные электро-
сетевые объекты, их число плани-
руется сократить до минимально-
го уровня. Однако у сетевых компа-
ний нет «свободных финансовых 
ресурсов» для консолидации, от-
мечается в проекте стратегии. По 
оценкам «Россетей», в стране бо-
лее 20,6 тыс. бесхозных объектов 

(5 тыс. уже переведены на баланс 
«Россетей»), уровень потерь энер-
гии в таких сетях достигает 60%. 
Сетевые компании также займут-
ся консолидацией активов садо-
водческих товариществ, которые 
будут добровольно и безвозмезд-
но передавать сетевые активы на 
баланс консолидатора. Необходи-
мые нормативные акты будут раз-
работаны до 2023 года.

Проект стратегии содержит и са-
мые спорные инициативы Минэ-
нерго, которые еще обсуждаются 
в правительстве. Так, из докумен-
та следует, что в 2025 году уже бу-
дет действовать механизм диффе-
ренциации тарифа ФСК (входит в 
«Россети», управляет магистраль-
ными электросетями), а также по-
явится дополнительная плата за 
неиспользуемую электросетевую 
мощность.

Бизнес критикует документ, 
ожидая роста тарифов. «Это раз-
розненный и нередко противоре-
чивый набор идей о том, чем го-
сударство, экономика и общество 
в ближайшие годы будут обязаны 
электросетевому комплексу»,— за-
явили „Ъ“ в «Сообществе потреби-
телей энергии» (объединяет про-
мышленных потребителей элек-
троэнергии). Там считают, что со-
держащиеся в проекте стратегии 
«заявления о содействии развитию 
страны и достижению националь-
ных целей — не более чем деклара-
ция, поскольку они, согласно про-
екту, непременно должны сопро-
вождаться наращиванием тариф-
ной нагрузки».

Полина Смертина

Аптеки ищут себе подобных
Фармрозница объединяется в маркетинговые союзы

Небольшим аптечным сетям на фоне 
растущей конкуренции с федеральны
ми игроками приходится объединять
ся в маркетинговые союзы. Это позво
ляет компаниям добиться более вы
годных условий от поставщиков и до
говариваться о маркетинговых бону
сах с производителями лекарств. Доля 
таких объединений на рынке фарм
розницы за последний год выросла  
почти в три раза — до 32,7%. 

По итогам января—июня 2020 года наи-
большую динамику роста продаж на рынке 
фармацевтической розницы продемонстри-
ровали маркетинговые аптечные ассоциа-
ции. Это следует из рейтинга аптечных се-
тей DSM Group за полугодие, с которым озна-
комился „Ъ“. Речь идет об объединениях не-
больших сетей или одиночных точек с раз-
ными владельцами в союз. 

Так, совокупный оборот аптек, входя-
щих в ассоциацию «Фарммаркет» (контр-
олируется ООО ФЦ «Знание», на 24% при-
надлежащим Фонду развития интернет-

инициатив), увеличился год к году на 147%, 
до 95,9 млрд руб. К концу полугодия в орга-
низацию входило 9 тыс. точек, тогда как по 
итогам 2019 года этот показатель составлял 
6,9 тыс. В итоге доля «Фарммаркета» на рын-
ке достигла 13,8%. 

Оборот «Медико-фармацевтического 
объединения» (МФО; принадлежит Нико-
лаю Бордею) вырос год к году на 61%, до 
44,4 млрд руб. Количество точек увеличи-
лось с 3,4 тыс. годом ранее до 4,6 тыс. за от-
четный период. Доля МФО на рынке соста-
вила 6,4%. На 15% увеличился оборот мар-
кетингового союза «ПроАптека» (входит 
в ГК «Протек» Вадима Якунина), составив 
43,4 млрд руб. При этом количество вхо-
дящих в объединение точек сократилось с 
5,9 тыс. годом ранее до 5,7 тыс. Гендирек-
тор «ПроАптеки» Евгений Коротков связы-
вает снижение показателя с сокращением 
числа несетевых аптек на рынке в целом.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк 
связывает резко возросшую популярность 
маркетинговых союзов с ужесточением кон-

куренции небольших аптечных сетей и оди-
ночных точек с федеральными компания-
ми. Объединения позволяют им сохранить 
конкурентоспособность, отмечает господин 
Шуляк. Работая в рамках ассоциаций, компа-
ниям проще договариваться с производите-
лями о маркетинговых бонусах, составляю-
щих, по данным эксперта, от 5% до 15%. 

Рост оборота маркетинговых ассоциаций 
связан не только с увеличением числа вхо-
дящих в них аптек. По словам Евгения Ко-
роткова, во втором квартале 2020 года прои-
зошло перераспределение спроса. Так, про-
дажи в сетевых аптеках снизились в пользу 
небольших точек «у дома», с которыми и ра-
ботают ассоциации, поясняет он. 

Совокупная доля крупнейших шести 
маркетинговых союзов составила 32,7% — 
почти втрое больше, чем годом ранее. Но, от-
мечают в DSM Group, некоторые аптеки мо-
гут входить сразу в несколько ассоциаций. 
Традиционные аптечные сети показали бо-
лее скромную динамику роста продаж. Так, 
оборот сети «Ригла» («Ригла», «Будь Здоров!», 

«Живика») вырос на 14% — до 43,7 млрд руб., 
а количество точек увеличилось с 2,5 тыс. 
годом ранее до 2,9 тыс. Сеть «36,6» («36,6», 
«Горздрав») нарастила продажи на 13%, до 
27,4 млрд руб. Количество точек практиче-
ски не изменилось, составив 1,4 тыс. 

Объединение в союзы — форма консоли-
дации рынка наравне со сделками M&A, от-
мечает гендиректор розничного подразде-
ления «36,6» Александр Кузин. Но такой фор-
мат несет определенные риски, добавляет 
топ-менеджер. Сейчас фармпроизводители 
пересматривают бюджеты на вознагражде-
ния аптечным сетям, и в первую очередь со-
кращения могут коснуться именно ассоци-
аций, говорит господин Кузин. Дело в том, 
поясняет он, что руководство союзов не не-
сет ответственности за финансовое состоя-
ние своих членов, поэтому в случае задер-
жек оплаты по поставкам или невыполне-
ния планов продаж фармкомпаниям прихо-
дится самостоятельно разбираться отдельно 
с каждой точкой или сетью.

Мария Котова

Мигранты выйдут на платформу
Минкомсвязь разработает систему учета и оповещения иностранных граждан

Курировать запуск цифровой платфор
мы учета мигрантов вместо МВД будет 
Минкомсвязь, которой поручено обес
печить ее интеграцию с порталом госу
слуг. На создание системы потребуется 
200500 млн руб., а разработка займет не 
менее года. Предполагается, что мигран
ты смогут пользоваться госуслугами че
рез мобильное приложение с личным 
кабинетом. Это позволит властям не 
только вести их учет, но и контролиро
вать перемещения, считают эксперты.

Разработкой платформы учета и оповеще-
ния мигрантов займется Минкомсвязь, сле-
дует из проекта приказа ведомства (есть у 
„Ъ“). Предполагается, что в рамках платфор-
мы будет создана единая база данных ино-
странных граждан, а ведомства смогут обме-
ниваться между собой сведениями для пре-
доставления иностранцам госуслуг в элек-
тронном виде. Мигранты смогут пользовать-
ся системой через мобильное приложение с 
личным кабинетом, доступ к нему будет от-
крыт даже с территории другой страны.

Ежегодный приток мигрантов в Россию, 
по данным МВД, составляет 16,5–17 млн че-

ловек, и платформа создается в ходе меро-
приятий по реализации миграционной по-
литики государства на 2020–2022 годы. Для 
ее запуска будет организована межведом-
ственная рабочая группа, поручение о со-
здании которой дал вице-премьер Алексей 
Оверчук 28 июля, отмечено в документе.

Прежде этой платформой занималось 
МВД. Теперь курировать ее поручено Мин-
комсвязи, поскольку она должна быть интег-
рирована с порталом госуслуг, за разработку 
которого отвечает «Ростелеком», пояснил „Ъ“ 
профильный федеральный чиновник. Но в 
рабочую группу, по его словам, войдут МВД, 
МИД и Минтруд. В этих министерствах не от-
ветили на запрос „Ъ“, в Минкомсвязи отказа-
лись от комментариев.

По практике бюджетирования подобных 
государственных систем стоимость разра-
ботки цифровой платформы для мигрантов 
может составить 200–500 млн руб., подсчи-
тал заместитель гендиректора Softline по 
работе с нацпроектами Андрей Шолохов. 
Действующая система мониторинга трудо-
вых мигрантов основана на информации о 
дате и месте въезда и выезда с территории 

страны, эта данные поступают и хранятся в 
цифровом виде, что соответствует междуна-
родной практике, говорит он. Но специаль-
ное мобильное приложение помимо удоб-
ного интерфейса для доступа мигрантов к 
госуслугам также может следить за их пе-
ремещением по стране, предупреждает го-
сподин Шолохов. С точки зрения между-
народных законодательных актов, напри-
мер, европейского регламента защиты пер-
сональных данных (GDPR), это может быть 
незаконно, предупреждает эксперт. Хоро-
шей альтернативой специальному прило-
жению для трудовых мигрантов он счита-
ет частичное открытие для них инфраструк-
туры сайта gosuslugi.ru и МФЦ. «Но реали-
зация подобного подхода — также серьез-
ный проект, связанный с межведомствен-
ным электронным взаимодействием. Веро-
ятно, рабочая группа придет как раз к тако-
му решению задачи контроля трудовой миг-
рации»,— допускает он.

Задача учета трудовых ресурсов и форми-
рование единого рынка труда — одно из на-
правлений Евразийского экономического 
союза, но его создание невозможно без про-

зрачной системы учета мигрантов и взаимо-
действия с ними, отмечает руководитель на-
правления «Цифровые процессы» компа-
нии КРОК Виктор Смирнов. В результате со-
здания платформы может появиться сервис, 
напоминающий портал госуслуг, который 
будет подсказывать мигрантам, что делать 
в той или иной жизненной ситуации — на-
пример, где пройти курсы русского языка, 
допускает он. Но одной из самых сложных 
проблем, по мнению господина Смирнова, 
станет перенос данных о мигрантах, кото-
рые накоплены в различных ведомствах, и 
обеспечение их целостности: потребуются 
специальные решения, которые позволят 
удалить дублирующую информацию.

На разработку платформы уйдет не ме-
нее года, считает директор по производству 
«Ланит-Терком» Вадим Сабашный. Основная 
сложность не в создании мобильного прило-
жения, соглашается он, а в обеспечение ин-
формационного обмена с существующими 
системами, включая приведение данных к 
единому виду и обеспечение корректной 
миграции данных.

Юлия Тишина
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Электросети тянут на 15 лет
Минэнерго подготовило стратегию развития отрасли
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Выдачи ипотечных кредитов, по дан-
ным бюро кредитных историй (БКИ), 
бьют рекорды и по количеству, и по 
суммам. При этом полная стоимость 
ипотечного кредита (ПСК) достигла 
исторического минимума, а средний 
срок — максимума. Эксперты опасают-
ся, что столь бурный рост на фоне стаг-
нации доходов населения может обер-
нуться массовыми неплатежами.

По данным Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ; располагает в том числе данными 
Сбербанка), с которыми ознакомился „Ъ“, в 
июле банки выдали почти 128,8 тыс. ипотеч-
ных кредитов более чем на 319,6 млрд руб. Это 
самые высокие показатели выдач в летние ме-
сяцы за всю историю наблюдений. Рост в ко-
личественном выражении составил 15% к ию-
ню и 37% год к году, в объеме — 21% и 53% соот-
ветственно. По данным ЦБ, ипотечная задол-
женность граждан перед банками на 1 июля 
2020 года достигла 8,2 трлн руб., увеличив-
шись за год на 13,8%. При этом в июле, по под-
счетам ОКБ, средняя ПСК по ипотеке опусти-
лась до 9%, а средний срок закрытия ипотеч-
ного кредита превысил 200 месяцев. Оба по-
казателя также стали рекордными для рынка.

По словам гендиректора ОКБ Артура Алек-
сандровича, рекордные для лета выдачи ипо-
теки обусловлены прежде всего действиями 
ЦБ по снижению ключевой ставки и про-
граммой льготной ипотеки. «Ажиотажный 
спрос на ипотеку при этом не привел к тому, 
что банки стали одобрять кредиты менее над-
ежным заемщикам»,— уверяет он. Данные 
другого крупнейшего бюро — НБКИ — свиде-
тельствуют, что количество заявок на ипотеку 
в июле увеличилось на 21,3% по сравнению с 
июнем. Однако банками было одобрено ме-
нее половины заявок, что стало самым низ-
ким результатом как минимум с 2016 года.

У крупнейших участников рынка резуль-
таты июля оказались разными. Так, в ВТБ от-
метили, что для банка показатели ипотечных 
продаж в июле стали одними из самых высо-
ких за семь месяцев года, превысив результа-
ты 2019 года на 62% по объему и 53% по коли-
честву. «В целом по рынку в этом году мы про-
гнозируем прирост ипотечного портфеля на 
уровне 12%»,— добавили там. «ПСБ в июле 
двукратно нарастил выдачу ипотеки,— гово-
рит руководитель центра разработки ипотеч-
ных продуктов ПСБ Марина Заботина.— В 
этом году летом реализуется отложенный 
спрос после снятия режима самоизоляции, 
кроме того, этим летом сохраняется доволь-
но высокая деловая активность — из-за тури-
стических ограничений отпускной сезон у 
многих сократился или сдвинулся».

В Газпромбанке сообщили, что объем вы-
данных ипотечных кредитов в июле сопоста-
вим с объемом июля 2019 года, а количество 
кредитов год к году сократилось на 10%. По 
словам руководителя управления кредитных 
рисков розничного сегмента Райффайзенбан-
ка Алексея Крамарского, существенная часть 
рекордного объема ипотечных выдач на рын-
ке приходится на рефинансирование. «В этом 
году доля рефинансирования в ежемесячных 
ипотечных выдачах составляет порядка 
44%»,— приводит данные он. Однако, по дан-
ным ОКБ, в июне по всему ипотечному рынку 
доля рефинансирования составила около 
17%, а в июле снизилась до порядка 10%.

Эксперты отмечают, что существенный 
рост выдач вместе с довольно низкими ры-
ночными ставками несет в себе риски. По 
словам главного аналитика ГК «Алор» Алек-
сея Антонова, зарплаты по-прежнему не рас-
тут, а безработица сохраняется на высоком 
уровне, дальнейшее наращивание таких 
длинных долгов, как ипотека, может привес-
ти к еще большему увеличению долговой на-
грузки граждан и, как следствие, риски прос-
рочки по таким долгам будут расти.

По мнению главного экономиста ПФ «Ка-
питал» Евгения Надоршина, все еще вероятна 
вторая волна коронавируса, что может приве-
сти к массовым проблемам с обслуживанием 
долга у граждан, работающих даже на круп-
ных предприятиях. Также в нынешнюю ипо-
течную ставку не заложены риски повыше-
ния ЦБ ключевой ставки даже на небольшое 
значение — например, при ускорении ин-
фляции, указывает господин Надоршин. Это, 
полагает эксперт, приведет к росту стоимости 
фондирования и, соответственно, отсутствию 
у банков прибыли по ипотечным портфелям, 
что превратит их фактически в балласт.

Светлана Самусева

Ипотеки надолго хватит
Граждане активно берут длинные кредиты под низкий процент

Сейчас хорошее время покупать 
квартиры. Не то чтобы я кого-то 

агитирую, это выбор каждого.  
У меня был различный опыт 

успешной и неуспешной  
покупки недвижимости,  
поэтому я сейчас к этому 

отношусь более осторожно
— Иван Чебесков,

директор департамента  
финансовой политики Минфина, 20 августа

Ц И Т А Т А

«В связи с этим на приграничных стан-
циях китайской стороной проводится от-
браковка отдельных вагонов с углем по ка-
честву продукции,— поясняют в монопо-
лии.— Это нарушает технологию передачи 
грузовых поездов, увеличивая время на их 
прием китайской стороной». ОАО РЖД, по-
ясняют там, находится в постоянном кон-
такте с китайскими партнерами. С целью 
разрешения сложившейся ситуации компа-
нией инициированы обращения в Мин-
транс, Минэнерго и МИД по выработке сов-
местных решений на межгосударственном 
уровне. В Минтрансе заявили, что вопрос 
снижения объемов перевозки планируется 
обсудить с китайской стороной в рамках 
Межправкомисии. В Минэнерго, секрета-
риатах курирующего энергетику вице-пре-
мьера Юрия Борисова и первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова, курирующего 
транспорт и возглавляющего межправко-
миссию Россия—Китай, „Ъ“ этот вопрос не 
прокомментировали.

Российские угольщики считают, что огра-
ничения — это следствие политики властей 
КНР по поддержке своих производителей. 

«Пропускная способность пограничных пе-
реходов с КНР — достаточная, а снижение 
пропуска угля через погранпереходы с Ки-
таем связано с искусственным ограничени-
ем со стороны китайского правительства 
для поддержки местных производителей 

угля,— говорит председатель совета дирек-
торов „Колмара“ Анна Цивилева.— Мы над-
еемся на скорое решение данной проблемы, 
но пока реальных сдвигов в положительную 
сторону не наблюдается». Источник „Ъ“ на 
металлургическом рынке добавляет, что за-
воды в Китае сократили закупку угля из-за 
импортных квот. «Большая часть объемов 

импорта, который разрешен в соответствии 
с квотами, уже ввезена или проходит тамо-
женные процедуры»,— отмечает он.

Максим Худалов из АКРА отмечает, что 
удельный вес экспорта угля через погранпе-
реходы в Китай относительно морского экс-
порта невелик, поскольку он обходится до-
роже. Он подчеркивает, что глобального 
снижения спроса на российский уголь в Ки-
тае не отмечается: до мая такое снижение 
действительно наблюдалось в связи с ка-
рантинным фактором, однако с мая спрос 
как на уголь, так и на руду восстановился, а 
по руде даже образовался дефицит. Нет 
признаков и какой-либо предвзятости Ки-
тая к российскому импорту, подобной той, 
что наблюдалась в 2019 году в отношениях 
КНР с Австралией, когда импорту австра-
лийского угля чинились явные препятст-
вия. По его мнению, у снижения импорта 
через погранпереходы три причины: эпи-
демиологическая ситуация, экологические 
ограничения, которые вводятся Китаем ка-
ждую зиму, а также несоответствие россий-
ского подвижного состава и угля китай-
ским нормативам.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Простой как уголь

10,4 миллиона тонн угля
планируется отгрузить  
на экспорт в 2020 году  
с Восточного полигона  
через погранпереходы,  
по оценке ОАО РЖД
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«Газпром нефть», несмотря на стабили-
зацию цен на нефть, сохраняет планы 
по сокращению инвестиций на 20% 
и надеется получить по итогам года  
положительный свободный денежный 
поток. При этом в первом полугодии 
вложения компании, наоборот, выро-
сли более чем на 20%, до 227 млрд руб., 
что в компании объясняют реализаци-
ей планов, одобренных еще до кризи-
са. По мнению аналитиков, «Газпром 
нефть» в условиях сделки ОПЕК+ будет 
сокращать бурение на зрелых месторо-
ждениях, но компании будет сложно 
сохранить денежный поток в положи-
тельной области даже с учетом сниже-
ния капзатрат.

«Газпром нефть» сохраняет планы по оп-
тимизации капитальных вложений в этом 
году на 20%, сообщил финансовый дирек-
тор компании Алексей Янкевич во время 
конференц-звонка. В первом полугодии 
компания, согласно отчету по МСФО, на-
против, увеличила инвестиции более чем 
на 20%, до 227 млрд руб. В 2019 году инвес-
тпрограмма нефтекомпании составила 
453 млрд руб., таким образом, в этом году 
она может сократиться до 362 млрд руб.

«Компания, которая наращивает капвло-
жения на текущем рынке, выглядит немно-
го странно»,— признал господин Янкевич. 
Но, отметил он, большая часть решений 
принималась в прошлом году и «никто не 
ожидал той ситуации, что сложилась в пер-
вом полугодии». По словам топ-менеджера, 
«наши новые проекты, которые мы плани-
ровали, оказались выгодны даже в консер-
вативных условиях». Аналитики «Атона» от-
мечали, что рост капзатрат связан с инвес-
тициями в добычу из нефтяных оторочек 
Тазовского и Северо-Самбургского место-
рождений, а также в проект «Зима» в ХМАО 
(входит в первую группу месторождений 
по налогу на дополнительный доход).

Кроме того, нефтекомпания будет «ста-
раться» выплатить «достойные» промежу-
точные дивиденды, но не за полгода, а по 

итогам девяти месяцев, заявил господин 
Янкевич. Это связано с тем, что по итогам 
полугодия прибыль компании упала на 
96%, до 8 млрд руб., из-за падения цен на 
нефть. В то же время нефтекомпания поо-
бещала вернуть свободный денежный по-
ток (FCF) в положительную область по ито-
гам года, тогда как по итогам шести меся-
цев он составил минус 54,8 млрд руб. Вы-
ручка «Газпром нефти» за полгода снизи-
лась на 25%, до 912,8 млрд руб., EBITDA — 
на 55%, до 181,9 млрд руб., по сравнению с 
тем же периодом 2019 года, следует из от-
чета по МСФО.

Падение цен произошло только в марте, 
компаниям нужно какое-то время, чтобы 
реализовать снижение капитальных за-
трат, поэтому неудивительно, что сниже-
ние придется именно на второе полуго-
дие, поясняет Дмитрий Маринченко из 
Fitch. Вероятно, 20% сокращения капзатрат 
— это достижимая цифра и будет достигну-
та в основном за счет снижения объемов 
бурения. Аналитик отмечает, что даже при 
снижении инвестиций и цене на нефть в 
$45 за баррель до конца года «Газпром неф-
ти» с трудом удастся выйти на положитель-
ный FCF.

Старший аналитик Сбербанка Андрей 
Громадин оценивает FCF на конец года при 
текущих ценах на нефть в несколько сот 
миллионов долларов, но только при усло-
вии, что компании удастся выполнить пла-
ны по снижению инвестиций. По его мне-
нию, учитывая снижение добычи на зре-
лых месторождениях в рамках сделки 
ОПЕК+, логично ожидать сокращения ин-
вестиций именно на них. С этим согласен и 
Андрей Полищук из Райффайзенбанка. По 
его прогнозу, инвестиции «Газпром нефти» 
по итогам года сократятся все же меньше 
чем на 20% и составят около 400 млрд руб. 
При этом FCF может достигнуть 50 млрд 
руб., «хотя, конечно, это будет зависеть от 
дальнейшей динамики цен на нефть», за-
ключает аналитик.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» 
придержит инвестиции
Компания намерена резать капзатраты  
после всплеска в первом полугодии

Профучастники обеспокоены новы-
ми требованиями ЦБ к их информа-
ционной безопасности, которые вво-
дятся с нового года. Особенно это ка-
сается небольших компаний, для ка-
ждой из которых соответствие новым 
стандартам может обойтись более чем 
в 10 млн руб. в год. Профильная само-
регулируемая организация обрати-
лась в Банк России с просьбой снизить 
требования и перенести их на год.

Национальная ассоциация участников 
фондового рынка (НАУФОР) в связи с мно-
гочисленными обращениями профессио-
нальных участников рынка ценных бумаг, 
управляющих компаний (УК) и специали-
зированных депозитариев направила в 
Банк России письмо с просьбой изменить 
положение №684-П «Об установлении обя-
зательных для некредитных финансовых 
организаций требований к обеспечению 
защиты информации…» („Ъ“ ознакомился 
с письмом).

Основное предложение — повышение 
порога для отнесения компаний к стандарт-
ному уровню защиты, чтобы как можно 
больше участников рынка остались на ми-
нимальном уровне. В частности, нынешняя 
редакция положения для брокеров предпо-
лагает переход на стандартный уровень за-
щиты с минимального, если объем клиент-
ских операций за три месяца превышает 
100 млн руб. Участники рынка просят под-
нять его до 200 млн руб. Регулятор также 
требует использовать ПО и оборудование 
не ниже определенного уровня, соответст-
вующего ГОСТам.

Аналогичным требованиям уже соот-
ветствуют российские банки. Частично по-
ложение Банка России по некредитным 
финансовым организациям вступило в си-
лу с начала года, но из-за карантина регуля-
тор принял решение не применять ме- 
ры воздействия. Еще в прошлом году про-
фучастники выражали обеспокоенность 
новыми требованиями (см. „Ъ“ от 4 декаб-
ря 2019 года), поскольку практически они 
были перенесены из положения, касающе-
гося банков, без учета специфики осталь-
ного рынка.

Как сообщил „Ъ“ президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев, письмо ассоциации — 
это часть консультационного процесса, кото-
рый ведется с Банком России. «Отсрочка в 
связи с пандемией была очень кстати, это по-

зволило продолжить обсуждения деталей 
регулирования»,— сказал он. В Банке России 
сообщили, что изучат данное предложение.

По оценкам участников рынка, согласно 
текущим нормам положения, под стандарт-
ный уровень защиты подпадают около 200 
брокеров, то есть практически половина 
всех компаний, которые получили соответ-
ствующую лицензию. Директор департа-
мента операционных рисков, информаци-
онной безопасности и непрерывности биз-
неса Московской биржи Сергей Демидов 
признает, что, согласно текущим нормам, 
под стандартный уровень защиты подпада-
ют даже те брокерские компании, которые 
не имеют большого числа клиентов и рабо-
тают только на себя, не создавая риска для 
клиентов, которых у них попросту нет.

Требования к некредитным финансо-
вым организациям практически идентич-
ны требованиям к банкам и не учитывают 
профиль риска, подтверждают брокеры. С 
одной стороны, говорят они, понятна пози-
ция ЦБ, который боится взрыва мошенни-
чества, но, с другой стороны, вывод средств 
из, например, брокера или УК происходит 
не напрямую, а через те же самые банки. По 
словам Сергея Демидова, риски на брокер-
ском рынке весьма низкие, а инциденты 
информационной безопасности единич-
ные, что в принципе признает и сам Банк 
России, соответственно, требования к ним 
сейчас завышенные. «Все-таки злоумыш-
ленники атакуют те сферы, где деньги мож-
но вывести быстро и без следов, а из торгов 
их выводить не так просто»,— говорит он.

По оценкам собеседников „Ъ“, для сред-
ней и небольшой некредитной финансовой 
организации соответствие стандартному 
уровню защиты обойдется в 10–30 млн руб. 
в год. По словам одного из них, для брокера 
не из топ-30 помимо найма отдельного со-
трудника необходимо инвестировать в же-
лезо и средства защиты одновременно око-
ло 2–5 млн руб., плюс ежегодная поддержка 
в 20–30% от стоимости, плюс внешняя оцен-
ка соответствия ГОСТ 57580 минимум 2 млн 
руб., возможно, некоторым потребуется и 
оценка доверия программного обеспече-
ния по уровням доверия — это 1,5–2 млн 
руб. за каждое обновление (релиз). Если же 
у брокера будет минимальный уровень за-
щиты, отмечает собеседник „Ъ“, то расходы 
уменьшатся в несколько раз.

Полина Смородская

Информбезопасность 
дорого стоит
Брокеры не готовы нести  
дополнительные траты

Первая половина 2020 года, несмотря 
на рост волатильности на рынках,  
стала успешной для управляющих 
компаний (УК). Их вознаграждение 
выросло на 22%, до 17,3 млрд руб.  
Поэтому управляющие позволили  
себе увеличить и расходы, в том чис- 
ле на дальнейшую цифровизацию,  
которая показала эффективность  
в период карантинных ограничений.

Первое полугодие оказалось очень успеш-
ным для рынка доверительного управления. 
По оценке „Ъ“, основанной на данных отче-
тов 30 крупнейших УК и групп, общая сумма 
выручки составила за отчетный период 
17,3 млрд руб. Это на 22% выше показателя 
первой половины прошлого года.

У игроков, значительную долю бизнеса 
которых составляют розничные фонды и ин-
дивидуальные клиенты, выручка выросла 
еще более значительно, на 40–60%, благода-
ря притоку средств со стороны граждан и 
восстановлению на рынках. По оценкам „Ъ“, 
основанным на данных Investfunds, с нача-
ла года частные инвесторы вложили в роз-
ничные фонды почти 82 млрд руб. против 
3,4 млрд руб. годом ранее. Они активно ску-
пают паи ПИФов на фоне падения ставок по 
вкладам и восстановления на фондовом 
рынке. После того как в первом квартале ин-
декс Московской биржи обвалился на 18%, 
во втором он вырос на 10%.

По оценкам ЦБ, средневзвешенная доход-
ность ОПИФов составила по итогам второго 
квартала 6%, а по итогам полугодия — 1,9%. В 
таких условиях стоимость чистых активов 

розничных фондов (ОПИФ и БПИФ) достигла 
исторического максимума — 567 млрд руб., 
что на 64% выше показателя первого полуго-
дия 2019 года. «Во втором квартале мы наблю-
дали уникальную ситуацию, впервые после 
снижения на рынке инвесторы не выходи-
ли, а, наоборот, наращивали вложения»,— 
отмечает гендиректор «Сбербанк. Управле-
ние активами» Евгений Зайцев. 

Заметно отстали от рынка компании, ко-
торые имеют в управлении в основном за-
крытые фонды или средства НПФ, страхо-
вых компаний. По оценкам „Ъ“, лишь у нем-
ногих подобных УК отмечался рост выруч-
ки, у большинства произошло снижение, 
причем до 30–40%. По словам младшего ди-
ректора по рейтингам страховых и инвести-
ционных компаний «Эксперт РА» Дианы Ко-
валенко, у УК, работающих с НПФ, в этом го-
ду не было больших притоков «молчунов». 
«Вознаграждение таких компаний в пере-
менной его части (success fee) зависит от по-
лученной доходности по пенсионным нако-
плениям и было ниже из-за нестабильности 
на фондовых рынках»,— отмечает она. 
«Основная причина — снижение ставок по 
целевой доходности»,— пояснил снижение 
выручки компании генеральный директор 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Фарид Юну-
сов. По итогам полугодия средневзвешен-
ная доходность по портфелям пенсионных 
накоплений НПФ составила около 5,6% годо-
вых против 10,5% годом ранее.

В таких условиях УК, в первую очередь 
розничные, нарастили общие и админист-
ративные расходы. По оценкам „Ъ“, они со-

ставили 2 млрд руб., что на 13% выше показа-
теля первого полугодия 2019 года. Как отме-
чают участники рынка, заметное влияние 
на расходы компаний оказал карантин, дей-
ствовавший в стране во втором квартала. 
«Мы делаем фокус на развитии собственных 
цифровых продуктов, при этом в приорите-
те надежность торговых систем, все это тре-
бует значительных вложений в IT-инфра-
структуру»,— отмечает главный исполни-
тельный директор «ВТБ Капитал. Инвести-
ции» Владимир Потапов. По словам первого 
заместителя гендиректора УК «Альфа-Капи-
тал» Александра Списивого, инвестиции в 
IT нужны не только для ускорения развития 
в области диджитализации, но и повыше-
ния внутренней эффективности операцион-
ной инфраструктуры.

Относительно перспективы ближайших 
кварталов участники рынка высказываются 
с осторожным оптимизмом. По мнению 
Александра Списивого, прежде нужно прой-
ти точку потенциальной волатильности в 
связи с выборами в США в ноябре, которые 
могут оказать негативное влияние на рынок 
и поведение инвесторов. Но при текущем 
уровне ставок по вкладам этот фактор может 
только замедлить притоки со стороны физи-
ческих лиц, считает он. Максимальная став-
ка по рублевым депозитам пробила нижний 
психологический барьер в 5%, отмечает Евге-
ний Зайцев, это будет стимулировать инвес-
торов диверсифицировать вложения с помо-
щью инвестиционных инструментов, кото-
рые могут дать большую доходность.

Виталий Гайдаев

Управляющие заработали на удаленку
Рост доходов позволил вложиться в IT
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Минтранс планирует привлечь частных 
инвесторов к развитию федеральной 
цифровой платформы для грузовых 
и пассажирских автомобильных пере-
возок «Суперсервис 22». На статус опера-
тора проекта претендуют Сбербанк, «Ме-
гафон» и «Яндекс», а эксперты оценива-
ют его в 13 млрд руб. Однако ряд участ-
ников рынка и экспертов опасаются 
злоупотреблений в рамках разработки 
и функционирования новой системы.

Минтранс планирует реализовать проект 
«Безбумажные перевозки пассажиров и гру-
зов», он же «Суперсервис 22», за счет инвесто-
ров с использованием механизмов государст-
венно-частного партнерства (ГЧП), следует из 
повестки совещания по развитию этого сер-
виса, которое состоялось 13 августа в Минком-
связи (копия есть у „Ъ“). Среди потенциаль-
ных партнеров рассматриваются Сбербанк, 
«Мегафон» и «Яндекс», говорит источник, зна-
комый с ходом разработки. По его словам, об-
суждаются два варианта реализации проекта: 
госфинансирование с привлечением част-
ных инвестиций, при котором управление 
системой полностью в руках госорганов, либо 
передача разработки сервиса частной компа-
нии, которая инвестирует в это собственные 
средства и будет возвращать их через плату за 
его использование.

«Суперсервис 22» — проект цифровизации 
сферы автомобильных перевозок, отвечает за 
него Минтранс. Результатом должна стать 
электронная госуслуга цифрового оформле-
ния перевозок на принципах единого окна.

Сейчас большая часть документов для ав-
топеревозок грузов оформляется на бумаге, 
поясняет гендиректор «Совтрансавто. Мо-
сква» Сергей Бураго. По его словам, с контр-
агентами компания может обмениваться 
электронными документами, но таможенная 
и налоговая службы и ГИБДД по нормативам 
требуют бумажные варианты, на их оформле-
ние уходит 1,5–2% всех затрат на перевозку.

В повестке совещания обозначено шесть 
приоритетных сервисов для поэтапного за-
пуска проекта: личный кабинет перевозчи-
ка, электронная транспортная накладная, 
безбумажное оформление путевых листов и 
разрешений для перевозки крупногабарит-
ных грузов, спецразрешений для транспор-
та с опасным грузом и электронное резерви-
рование времени пересечения границы РФ.

Пилотирование системы планируется до 
2021 года, до конца 2024-го — внедрение по 
всей стране. Транспортные компании также 
смогут взаимодействовать в электронном ви-
де с Минтрансом, ГИБДД, ФНС, ФТС и други-
ми, поясняет источник „Ъ“ в одной из близ-
ких к проекту госструктур. У других операто-
ров, добавляет он, будет возможность орга-
низовать взаимодействие между собой и с го-
сударственной информационной системой.

В «Яндексе» отказались от комментариев, в 
Сбербанке подтвердили, что обсуждаются раз-
личные формы реализации проекта, включая 
ГЧП. В Минкомсвязи и «МегаФоне» не ответи-
ли „Ъ“. В Минтрансе на вопрос о стоимости и 
сроках подготовки ГЧП сказали лишь, что ито-
говых решений пока не принято.

Разработка суперсервиса может обой-
тись в 7–13 млрд руб., так как потребуется 
масштабная система для приема и хране-
ния огромного массива данных, которые 
требуют немедленной обработки при высо-
кой суточной нагрузке, предполагает парт-
нер компании «Интеллектуальный резерв» 
Павел Мясоедов.

Информационные системы, созданные 
для контрольно-надзорных и фискальных 
функций государства, не могут быть объек-
том ГЧП, поскольку на частные компании 
влияют внешние рыночные факторы и гео-
политическая нестабильность, убежден ди-
ректор транспортной компании ПЭК Вадим 
Филатов: «А если предоставление данных в 
систему или разрешение концессионеру 
предоставления коммерческих сервисов для 
транспортных компаний станет платным, то 
это поставит участников рынка и логистиче-
ские платформы в невыгодные условия по 
сравнению с концессионером, ведь они уже 
такие сервисы осуществляют». Есть риск, что 
оператор может использовать информацию 
о грузоперевозках в своих целях или пере-
продавать, соглашается гендиректор НП 
«Интеллектуальные транспортные системы 
России» Владимир Крючков.

Однако руководитель Союза экспертов в 
сфере транспорта и логистики Владимир 
Тян не разделяет эти опасения. По его мне-
нию, для участников рынка «важнее всего, 
чтобы это решение было реализовано про-
фессионально».

Никита Королев

Из машин  
выгружают бумагу
На цифровизацию автоперевозок  
претендуют Сбербанк, «Яндекс» и «Мегафон»

Мошенники начали предлагать несущест-
вующую вакцину и лекарства от коронавиру-
са еще в самом начале пандемии — в марте 
Infosecurity a Softline Company обнаружила 
ряд сайтов, предлагающих купить препара-
ты, которые в лучшем случае оказывались БА-
Дами, говорит ее директор по стратегическим 
коммуникациям Александр Дворянский. О 
противодействии коронавирусу сообщала да-
же реклама «Арбидола», которую Федераль-
ная антимонопольная служба признала неза-
конной и оштрафовала производителя на 
200 тыс. руб., сообщал „Ъ“ 13 августа. Центро-
банк также сообщал о схемах, в которых мо-
шенники выманивали деньги под предлогом 
инвестиций в создание вакцины.

Число интернет-угроз на тему коронави-
руса растет до сих пор, утверждают в Trend 
Micro, мониторинг показывает, что число об-
ращений граждан увеличилось в три-четыре 
раза, говорит технический директор компа-
нии Михаил Кондрашин, указывая, что в 
первом полугодии она выявила почти 9 млн 
угроз, эксплуатирующих тему коронавируса. 
Объемы фишинга выросли, так как люди ста-
ли гораздо активнее в интернете даже после 
того, как большая часть ограничений, вве-

денных для нераспространения инфекции, 
была снята, полагает Татьяна Сидорина. 

Инструменты создания подложных сай-
тов широкодоступны в даркнете, поэтому 
злоумышленникам достаточно придумать 
способ заманить пользователя, и таким спо-

собом стала шумиха вокруг COVID-19, кон-
статирует Михаил Кондрашин. Создание фи-
шингового сайта занимает три-четыре часа 
благодаря конструкторам и нелегальным 
CDN, а заработок от них может составлять от 
десятков тысяч рублей до более значитель-
ных сумм в зависимости от аудитории и пе-
риода, уточняет руководитель направления 
«Информационная безопасность» ИТ-компа-
нии КРОК Андрей Заикин.

Юлия Степанова

Хакеры тестируют вакцину

В портфеле туроператора «Библио-Гло-
бус» может появиться третий гостинич-
ный проект: компания рассматривает 
возможность создания объекта в Кали-
нинградской области. Инвестиции 
в средний гостиничный проект в реги-
оне превышают 1 млрд руб., но могут 
оказаться оправданными. Благодаря 
высокому интересу со стороны внутрен-
них и зарубежных туристов средств раз-
мещения в области не хватает.

Структуры туроператора «Библио-Глобус» 
могут заняться строительством отеля в Светло-
горске Калининградской области, следует из 
ЕГРЮЛ. Там было учреждено ООО «Курорт Рау-
шен», которое принадлежит ООО «БГ менед-
жмент». Эта структура — балансодержатель 
другого гостиничного проекта «Библио-Глобу-
са» — «Оленевка Village» в Крыму. Основатель 
туроператора Александр Туголуков через ООО 
«Оператор БГ» владеет 72% в «БГ менеджмент». 
Еще 10% компании принадлежит Валерию 
Данченко, гендиректору находящегося в 
управлении «Библио-Глобуса» «Сочи парк от-
ель». Владельцы «Библио-Глобуса» планируют 
создать гостиничный проект в Светлогорске, 
подтвердил „Ъ“ один из участников туррынка. 
Детали он раскрыть отказался. В «Библио-Гло-
бусе» комментарий не предоставили, госпо-
дин Туголуков на звонки не ответил.

Управляющий партнер Ivashkevich Hospi-
tality Станислав Ивашкевич говорит, что в 
Светлогорске может быть интересным строи-
тельство отеля категории три-четыре звезды 
на 150–200 номеров. Затраты на объект экс-
перт оценивает примерно в $100 тыс. (7,4 млн 
руб.) за номер. Таким образом весь проект мо-
жет обойтись в 1–1,5 млрд руб.

«Библио-Глобус» — один из крупнейших ту-
роператоров России. Бизнес существует с 1994 
года, основавший его Александр Туголуков — 
зять владельца одноименного книжного мага-
зина Бориса Есенькина. По итогам 2019 года 
Forbes оценивал выручку туроператора в 83 мл-
рд руб. В начале прошлого года господин Туго-
луков договорился о продаже туроператорско-
го бизнеса британской Thomas Cook Group, но 

сделку остановило банкротство покупателя. 
По словам источника „Ъ“, сегодня «Библио-Гло-
бус» делает ставку на гостиничный бизнес, раз-
вивая и собственную систему бронирования 
отелей. Существующие гостиничные проекты 
компании работают достаточно успешно, сти-
мулируя ее начинать новые, указывает он. Дру-
гой собеседник „Ъ“ на рынке связывает пере-
ход в гостиничный сегмент с личным желани-
ем господина Туголукова развивать альтерна-
тивные направления бизнеса.

Отель «Библио-Глобуса» — потенциально не 
единственный крупный новый гостиничный 
проект в Светлогорске. О намерении вложить 
6 млрд руб. в строительство в городе комплек-
са на 120 номеров, 235 апартаментов и с меди-
цинским бальнеологическим центром в 2019 
году заявило АО «Раушен хотел ресорт» Алексея 
Васина. Общая площадь проекта — 46,5 тыс. 
кв. м. Руководитель подразделения индустрии 
гостеприимства CBRE Татьяна Белова знает, что 
в Светлогорске есть еще один заметный гости-
ничный проект, анонсировать который инвес-
торы пока не готовы. По ее словам, несмотря 
на то что Калининградская область — один из 
наиболее востребованных направлений вну-
треннего туризма, качественной курортной и 
гостиничной инфраструктуры в регионе нет и 
ощущается нехватка средств размещения. До-
ходность объектов, по прогнозам госпожи Бе-
ловой, будет на уровне 5–10%, что сопоставимо 
со средними значениями по России. Один из 
собеседников „Ъ“ на рынке считает, что допол-
нительным стимулом для инвесторов может 
стать ожидаемое в рамках нацпроекта «Ту-
ризм» субсидирование ставки кредитов на 
строительство отелей под 3–5%.

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин называет основной проблемой 
Калининградской области короткий курорт-
ный сезон, который длится с 20–25 июня по 
20–25 августа. Но он отмечает, что половина 
турпотока в регион приходится на путешест-
венников из европейских стран, которые 
обычно не заинтересованы в пляжном отдыхе, 
и сезон для них длится значительно дольше.

Александра Мерцалова

«Библио-Глобус»  
выйдет на променад
Компания может построить отель в Светлогорске

Семья покойного бизнесмена Михаила 
Рудяка, основавшего генподрядное 
объединение «Ингеоком», готовится 
продать свою последнюю площадку 
под застройку в Москве. Почти 8 га 
на северо-западе столицы может при-
обрести девелоперская группа «Гра-
нель». После сделки у семьи Рудяков 
останется по сути один актив на рын-
ке недвижимости — торгцентр «Атри-
ум» у Курского вокзала. Его тоже пыта-
лись продать, но из-за высоких ожида-
ний по стоимости серьезных претен-
дентов не нашлось.

Девелоперская группа «Гранель» Ильшата 
Нигматуллина ведет переговоры о покупке 
участка площадью почти 8 га в 1-ом Сили-
катном проезде, 13, в районе станции метро 
«Хорошевская» на северо-западе Москвы, 
рассказали два источника „Ъ“ на рынке не-
движимости. Их слова косвенно подтвер-
ждаются данными ЕГРЮЛ и «СПАРК-Интер-
факс»: в конце июля 2020 года принадлежа-
щая «Гранели» компания «Концепт недви-
жимость» приобрела 15% в ООО «Ингеоком-
инвест строй».

Оставшимися 85% владеет АО «Ингеоком 
КРК», которое является правообладателем 
площадки в Силикатном проезде. В «Гранели» 
и представители семьи Рудяков от коммента-
риев воздержались.

Глава семьи Михаил Рудяк основал объеди-
нение «Ингеоком», которое до сих пор строит 
в Москве объекты дорожно-транспортной ин-

фраструктуры. В 2007 году после смерти биз-
несмена компания перешла его детям Алек-
сандру, Эрнесту, Юлии и супруге Маргарите. 
В 2015 году генподрядные мощности «Ингео-
кома» перешли за долги группе ВТБ. За семь-
ей сохранились девелоперские активы, 
включая торгцентр «Атриум» у Курского во-
кзала и участок в Силикатном проезде.

Эту площадку основатель «Ингеокома» 
приобрел еще в 2002 году. Сейчас там нахо-
дится бетонный завод. На сайте предприятия 
указано, что оно поставляло смеси, в частно-
сти для строительства башен в «Москва-Сити» 
и на объекты Олимпийского парка в Сочи — 
в этих проектах «Ингеоком» выступал генпод-
рядчиком.

Партнер Cushman & Wakefield Алан Бало-
ев оценивает стоимость площадки в 4 млрд 
руб. Там можно будет построить 130–160 тыс. 
кв. м продаваемой площади, предполагает 
он. Партнер Colliers International Владимир 
Сергунин считает, что жилых площадей мо-
жет быть даже больше — около 200–230 тыс. 
кв. м. Он оценивает инвестиции в такой про-
ект в 12–15 млрд руб., а потенциальную вы-
ручку — в 25–27 млрд руб.

На рынке время от времени появляется ин-
формация о продаже наследников Михаила 
Рудяка «Атриума», но покупателей на него до 
сих пор не нашлось. Собственники всякий раз 
назначают за объект цену, которая гораздо вы-
ше рыночной стоимости, говорят собеседни-
ки „Ъ“ из числа консультантов на рынке торго-
вой недвижимости. Кроме того, у торгцентра 
был целый ряд обременений в виде залога в 
Альфа-банке и множества мелких владельцев.

Участок «Ингеокома» не единственная 
площадка в районе станции метро «Хорошев-
ская», покупкой которой интересуется «Гра-
нель». Девелопер также начал переговоры с 
Riverstretch Trading & Investments (основной 
акционер девелоперской O1 Properties) о по-
купке почти 7 га на пересечении Звенигород-
ского шоссе и 3-го Силикатного проезда (см. 
„Ъ“ от 27 июля). Но у этого участка остается об-
ременение в виде инвестсоглашения с горо-
дом: пока что там можно построить только 
многофункциональный комплекс с офисны-
ми и торговыми площадями.

Елизавета Макарова

Наследственный девелопмент
Владельцы торгцентра «Атриум» не хотят больше строить

Мы не просто  
потратили все свои деньги — 

мы заложили свои души
— Михаил Рудяк,

основатель объединения «Ингеоком»,  
в 1998 году о создании компании

Ц И Т А Т А

1 из 25  
вредоносных  веб-сайтов,  
посвященных коронавирусу,   
связан с вакцинами,  
обнаружила Check Point
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 14,862 млрд руб. В 2020 году (на 20 августа) 
собрано 801 415 743 руб., помощь получили 664 ребенка. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: 
Русфонд — на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — 
на «Академию донорства костного мозга» плюс гранты мэра 
Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором костного 
мозга» и Департамента труда и соцзащиты Москвы на проект 
«Столица близнецов». В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентский грант на издание 
журнала Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Влад Карпов, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется курсовое лечение. 
172 920 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 27 тыс. руб.

Сын родился раньше срока в тяжелом состоя-
нии. Месяц его выхаживали в районной больнице. 
Владик развивался с отставанием, левая рука у не-
го не работала. В полтора года сын начал ходить, 
левую ногу подволакивал и спотыкался. Врачи по-
ставили диагноз ДЦП. После того как Владик начал 
лечиться в Институте медтехнологий (ИМТ), его со-
стояние улучшилось, он начал активно развиваться. 
Мы смогли оплатить два курса, а потом нам помогал 
Русфонд. Лечение надо продолжать. Не бросайте нас! 
Ирина Карпова, Тверская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние Влада необходимо продолжать, нужно расши-
рить кругозор, развить память и увеличить словар-
ный запас».

Ника Щербакова, 8 лет, врожденный 
гиперинсулинизм, требуется лекарство на год. 
174 744 руб.
Внимание! Цена лечения 261 744 руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 37 тыс. руб.

В три месяца у Ники начались судорожные присту-
пы, лекарства не помогали, состояние дочки ухудша-
лось. Анализы показали низкий уровень сахара в кро-
ви, врачи заподозрили сбой в работе поджелудочной 
железы. Позже уточнили диагноз — гиперинсули-
низм. Лишь когда прописали препарат прогликем, 
удалось нормализовать уровень сахара, Ника стала 
активно развиваться. Прерывать прием лекарства ни-
как нельзя, а покупать его мы не в силах. Пожалуйста, 
помогите! Денис Щербаков, Ивановская область
Ведущий научный сотрудник НМИЦ эндокрино
логии Мария Меликян (Москва): «Девочке необ-
ходимо продолжить терапию препаратом прогли-
кем по жизненным показаниям. Препарат не за-
регистрирован в России, но разрешен к ввозу 
и применению».

Никита Пеньков, 11 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
203 320 руб. 
Внимание! Цена лечения 544 320 руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 300 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 41 тыс. руб.

Никита у нас «стеклянный» мальчик: у него несо-
вершенный остеогенез — хрупкость костей. С пер-
вого года жизни сына лечат в клинике Глобал Меди-
кал Систем в Москве. Лечение дорогое, оплатить его 
помогает Русфонд. После первых курсов кости у Ни-
киты стали крепче, он начал расти и активно дви-
гаться. Сын перенес ряд операций, места перело-
мов фиксировали стержнями, по мере роста Ники-
ты их приходилось менять. Сейчас плотность костей 
снова снижается, необходимо продолжить лечение. 
Помогите нам! Светлана Пенькова, Курская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Никиты тяжелая форма заболева-
ния. Благодаря терапии мальчик окреп, встал на но-
ги. Лечение нужно продолжать, иначе вернутся пе-
реломы, и Никита не сможет ходить».

Варя Каткова, 7 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 166 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 350 тыс. руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 34 тыс. руб.

В феврале прошлого года дочка проходила медос-
мотр в детском саду, и у нее заподозрили порок сердца. 
И только теперь, при оформлении школьной медкар-
ты, мы нашли эту запись. Я отвела Варю к кардиологу, 
ей поставили диагноз «дефект межпредсердной пере-
городки» и направили в Томский НИИ кардиологии. 
Там диагноз подтвердили, уточнили размер дефекта — 
12–14 мм. Правые отделы сердца уже работают с пере-
грузкой. Врачи рекомендуют щадящую операцию, 
без вскрытия грудной клетки. Пожалуйста, помогите 
ее оплатить! Анастасия Дергачева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто
рия Савченко (Томск): «Варе требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта межпредсердной перего-
родки. После щадящей операции девочка быстро 
восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Восьмилетняя девочка вместе с ма-
мой, папой и старшей сестрой жи-
вет в Омской области, в селе Се-
дельниково. У Юли разновидность 
первичного иммунодефицита — 
протеасом-ассоциированный ауто-
воспалительный синдром (PRAAS). 
Это редчайшее — во всем мире бо-
леют лишь несколько десятков че-
ловек — и малоизученное заболе-
вание, которое вызывает очень 
тяжелые воспалительные процессы 
и даже может привести к полиор-
ганной недостаточности. Юле нуж-
но пройти курс лечения в клинике, 
но необходимые для него дорогие 
лекарства государство не оплачи-
вает. Родители девочки без нашей 
помощи не справятся. 

Седельниково — это север Омской 
области, почти 300 километров от об-
ластного центра. Дальше — ничего нет, 
тупик, только таежные леса и Васюган-
ские болота. Место с историей: в годы 
Гражданской войны оно стало центром 
партизанского движения, боровшегося 
против Колчака. Сейчас во всем Седель-
никовском районе живут около десяти 
тысяч человек, и одна из них — добрая 
и смешливая девочка Юля Шестак.

Когда Юле было всего две недели, 
у нее на правой пятке возник сильный 
нарыв. Врачи вскрыли его, назначили 
анти биотики. Но через несколько дней 
кожа вновь покраснела и припухла. 
А в два месяца поднялась высокая темпе-
ратура, по всему телу появились красно-
синие пятна, отекли руки и ноги. Анали-
зы показали пониженный гемоглобин 
и повышенные лейкоциты. Местные 
врачи честно признались, что не знают, 
в чем дело, и Юля вместе с мамой оказа-
лась в областной клинической больни-
це. Там медики диагностировали васку-
лит — воспаление и разрушение стенок 
сосудов — и  назначили гормонотерапию. 

Лечение помогло ненадолго. Спу-
стя пару недель после выписки у Юли 
по явились покраснения на лице и те-
ле, которые затем перешли в огромные 
синяки, сходившие в течение месяца. 
Кроме того, стали опухать и болеть су-
ставы, отекать губы и веки. А в семь ме-
сяцев у девочки сильно увеличились 
печень и селезенка. Юля с мамой прак-
тически не выходили из больницы. 

Приступы обострения болезни случа-
лись каждые три месяца: только девоч-
ку выпишут — как все по новой.

Когда стало понятно, что лечение со-
вершенно не помогает, Юлю отправи-
ли на обследование в Москву. Там и за-
подозрили первичный иммунодефи-
цит. Назначили новые лекарства, и они 
наконец помогли. Но опять ненадолго. 

В 2015 году стали обследоваться 
в другой больнице, подбирать вариан-
ты лечения. Масштабное генетическое 
исследование выявило одну поломку 
в гене, но все это не объясняло причины 
заболевания. Тогда образцы крови Юли 
отправили в США для проведения пол-
ного экзомного секвенирования. В ре-
зультате исследования были найдены 
другие генные мутации, после чего де-
вочке наконец поставили верный диаг-
ноз: первичный иммуно дефицит, про-
теасом-ассоциированный аутовоспа-
лительный синдром. Это очень редкое 
и не до конца изученное заболевание. 
Из-за генетического сбоя иммунная си-
стема работает неправильно, возника-
ют воспаления кожи, суставов и мышц. 
Иммунитет с ними справиться не спо-
собен. И если не принимать эффектив-
ные лекарства, могут возникнуть несов-
местимые с жизнью осложнения. 

Несмотря на тяжелое заболевание, 
Юля — жизнерадостный и веселый 
ребенок. Хорошо учится, любит рисо-
вать, выкладывать мозаику из бисера, 

ходить вместе с родителями за гриба-
ми и ягодами. И обожает своих собаку 
и кота. Прозвища им Юля придумала 
сама: пса зовут Бубликом, а кота — Ба-
тоном (при этом девочка уверяет, что 
хлеб не любит). Юля мечтает стать вра-
чом и лечить детей. И поехать на море. 
А еще — наконец выздороветь.

Благодаря подобранной терапии в ка-
кой-то момент врачам в конце концов 
удалось взять болезнь под контроль. Се-
лезенка уменьшилась до нормальных 
размеров, печень почти пришла в норму. 
Но сейчас у Юли вновь начали опухать 
и болеть суставы, отекать веки и губы. 
Кроме того, из-за низкого иммунитета 
она постоянно подхватывает инфекции, 
недавно переболела воспалением лег-
ких. Врачи решили скорректировать те-
рапию и назначили девочке очень доро-
гие лекарства барицитиниб и актемра. 
На сегодня барицитиниб — самый эф-
фективный метод лечения протеасом-ас-
социированного синдрома. Но этих пре-
паратов в клинике нет, а Юлиным роди-
телям их купить не по силам. 

Зато помочь можем мы. И мы это 
сделаем?

Артем Костюковский,  
Омская область

Случай из ряда вон
Юлю Шестак спасут дорогие лекарства

Из свежей почты

Почта за неделю 14.08.20–20.08.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 62 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 38
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Ю Л И  Ш Е С Т А К  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 2  6 6 4  Р У Б .

Заведующая отделением иммунологии Национального медицинского исследова-
тельского центра детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева Анна Щербина (Москва): «Заболевание проявляется воспалительными приступами, 
поражающими кожу, суставы, печень и селезенку, вызывает изменения в веществе головного мозга. 
Если не контролировать эти приступы, есть высокий риск серьезного поражения почек, развития 
полиорганной недостаточности и других несовместимых с жизнью осложнений. По жизненным 
показаниям Юле назначена терапия дорогими препаратами барици тиниб и актемра. Этих лекарств 
в отделении нет». 

Стоимость лекарств 825 664 руб. Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 23 тыс. руб.  
Не хватает 802 664 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Юлю Шестак, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Юли — Надежды Александровны Шестак. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

14 августа на rusfond.ru, 
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Тверь» мы рассказали 
историю десятимесяч-
ного Артема из Тверской 
области. У него родо-
вое повреждение пра-
вого плечевого сплете-
ния, правая рука почти 
не действует. Для мак-

симального восстановления двигательных 
функций руки Артему требуется  многоэтапное 
микрохирургическое лечение, но оплатить его 
семья мальчика не в силах. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (759 360 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 14 августа 22 117 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Тверь», «Калмыкия», 
«Волгоград-ТРВ», «Калуга», а также 143 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помог-
ли 20 детям на 20 794 719 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Артема Михайлова 
ждут в Ярославле 
в сентябре

Алексей 
Каменский, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Нерезиновая столица
Московские чиновники незаконно отказывают в соцвыплатах 
сиротам из регионов

РУСФОНД.ПРАВО
Согласно Семейному кодексу, де-
ти-сироты имеют право на денеж-
ное содержание от государства. 
При этом неважно, живет ли ребе-
нок в детском доме, или в семье 
опекуна, или в приемной семье. 
 Пособие должно выплачиваться 
по месту жительства, а место жи-
тельства ребенка там, где живут 
его приемные родители. Однако 
у органов социальной защиты Мо-
сквы на этот счет особое мнение: 
они с завидным упорством отка-
зывают в социальных выплатах си-
ротам, не имеющим в столице по-
стоянной регистрации. Ситуация 
усугубилась в условиях пандемии: 
в начале года многие опекунские 
семьи оказались в крайне тяжелых 
условиях, без какой-либо поддерж-
ки государства. Отстоять закон-
ные права детей помогают Рус-
фонд и благотворительный центр 
 «Соучастие в судьбе».

Трехлетний Денис родился в Смо-
ленской области. Когда ему было два 
года, его маму лишили родительских 
прав. О папе мальчика ничего не из-
вестно: в свидетельстве о рождении 
прочерк. Дениса взяла под опеку Еле-
на Хавричева, вскоре после этого се-

мья переехала в Москву и сняла кварти-
ру в Южном Бутово. Дениса поставили 
на учет в районном отделе социальной 
защиты населения, а вот платить еже-
месячное пособие отказались.

— В соцслужбе района Южное Буто-
во это объяснили тем, что и я, и Денис 
зарегистрированы по месту житель-
ства в городе Сафоново Смоленской 
области, а в Москве у нас временная ре-
гистрация по месту пребывания,— рас-
сказывает Елена Хавричева.

Так столичные чиновники не разду-
мывая поделили всех российских си-
рот на «своих» и «чужих». И без огляд-
ки на федеральное законодательство 
решили, что платить будут только де-
тям, имеющим в столице постоянную 
регистрацию. А что такого? Москва 
хоть и похорошела в последнее время, 
но бюджет-то не резиновый.

Руководитель  благотворительного 
правозащитного центра «Соучастие 
в судьбе» Алексей Головань отмечает, 
что право на содержание детей, нахо-
дящихся под опекой или попечитель-
ством, прямо установлено и гарантиро-
вано федеральным законодатель ством. 
К полномочиям Москвы отнесено 
лишь определение порядка и размеров 
выплаты денежных средств.

— Право на денежное содержание 
не зависит от регистрации подопеч-

ного, а зависит исключительно от его 
места жительства. А место житель ства 
определяется тем, в каком органе опе-
ки и попечительства он поставлен 
на учет,— говорит Головань.

Юристы центра «Соучастие в судьбе» 
помогли Елене Хавричевой подать иск 
в суд, и 16 июля было вынесено реше-
ние в пользу Дениса и его опекунской 
семьи. К сожалению, на сегодняшний 
день только судебные разбиратель ства 
остаются единственной возможностью 
разъяснить московским чиновникам 
дух и букву закона. За последние два 
года «Соучастие в судьбе» предъяви-
ло в суды Москвы более 20 подобных 
исков, и во всех случаях суд выступил 
на стороне сирот.

По словам Алексея Голованя, отдель-
ный серьезный вопрос есть к проку-
ратуре Москвы: почему прокуратура 
не привлекает к ответственности госу-
дарственных служащих органов соц-
защиты Москвы, виновных в система-
тических нарушениях?

Оставаясь безнаказанными, чиновни-
ки чувствуют себя вправе и дальше мас-
сово принимать незаконные решения.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/pravo/177

Внутренний 
тормоз
Барьеры для инвалидов 
не на улицах, а в головах

Преподаватель Московского городского уни-
верситета управления правительства Москвы 
(МГУУ) горько обидела будущую свою студент-
ку Дженнет Базарову — девушку с инвалид-
ностью, передвигающуюся на коляске, которая 
приехала подписать документы о зачислении. 
Дженнет услышала от педагога, что универси-
тет не готов видеть инвалида в числе своих сту-
дентов. Как такое могло произойти в столичном 
вузе XXI века?

Дженнет давняя подопечная Русфонда. У нее ред-
кая и очень тяжелая форма несовершенного остео-
генеза. За счет собранных нашими читателями 
средств Дженнет провели несколько курсов лече-
ния, и теперь она не прикована к постели и живет 
интересной, яркой жизнью. Весь прошлый год она 
училась в Германии — одна, без родителей.

— Она просила с ней не ехать, потому что хочет 
быть самостоятельной,— говорит мама Дженнет 
Светлана.

— Главное отличие Германии в том,— объясняет 
Дженнет,— что там на твою коляску вообще не обра-
щают внимания. Не больше, чем на цвет футболки. 
У детей даже вопроса не возникает, почему в их впол-
не обычной, не специализированной школе кто-то 
вдруг ездит на коляске. Барьеров нет не только на по-
лу и в дверных проемах, но и в головах.

Экзамены в МГУУ Дженнет сдавала онлайн 
и в здание на Сретенке попала, лишь когда приеха-
ла подписать документы о том, что она теперь сту-
дентка. Ей все очень понравилось. Пологий пандус, 
туалеты на первом этаже, указатели на полу, общий 
простор. Тут-то и появилась преподавательница Та-
тьяна Половова. Смысл ее речи состоял в том, что за-
нятия бывают и вне стен вуза, туда надо добирать-
ся — а возиться с инвалидом некому, так что иметь 
колясочника в числе студентов вуз не готов.

Формального отказа в приеме не было, Джен-
нет в итоге подписала все документы. Ее, оказы-
вается, лишь «предупредили об определенных 
сложностях обучения», сообщил днем позже уни-
верситет в пресс-релизе под названием «МГУУ 
не приемлет дискриминации людей с ограничен-
ными возможностями».

Преподавательница, рассказывает Дженнет, ку-
да-то торопилась. Увидела, не подумала, сказала — 
и никакие внутренние тормоза не сработали. Я пом-
ню, как одна из моих дочек года в три впервые 
увидела на улице чернокожего человека и с возбу-
жденными криками потащила меня смотреть на ди-
ковинку. Вот тут примерно так же. Но только у препо-
давательницы 28 лет стажа, из них три — в универси-
тете с формально прекрасной безбарьерной средой.

Здание на Сретенке сделали дружественным 
для инвалидов в 2017–2018 годах. Учитывали все, 
даже пути эвакуации при возможных чрезвычай-
ных ситуациях, рассказывает ректор Василий Фи-
вейский. Переделка, по его словам, стоила более 
10 млн руб., университет получил все необходимые 
аттестаты, серти фикаты и галочки. Но как не видно 
инвалидов-колясочников в Москве, потому что до-
ступность среды во многом формальная, ненастоя-
щая, так и в вузе, готовящем чиновников для столи-
цы: студентов-колясочников за три безбарьерных го-
да не было ни одного. Зато здесь проводит семинары 
Владимир Одарица — инспектор Общественной ин-
спекции по делам инвалидов в городе Москве и коля-
сочник с 30-летним стажем. Уж он-то понимает, хоро-
шо ли в МГУУ людям с инвалидностью.

— Доступность на Сретенке вполне приличная, 
входная группа хорошая, угол немного больше, чем 
по ГОСТу, но тут виноват тротуар,— перечисляет 
Одарица.— А вообще все от человека зависит. Здо-
ровые люди ведь бывают ленивые? Больные тоже. 
Съездил в санаторий и потом лежит на диване, ни-
чего не хочет, никуда не ходит. Хотя Москва на поря-
док лучше других городов России по доступности.

Если инспектор по делам инвалидов считает, что 
его подопечные сами виноваты, то с пониманием 
нужд людей с инвалидностью в Москве серьезные 
проблемы.

Хотя нравы, конечно, меняются. Одарица еще за-
стал время, когда на инвалидов могли показывать 
пальцем. Нынешняя молодежь, говорит 60-летний 
инспектор, очень хорошо относится к инвалидам, 
а маленькие дети «отлично идут с нами на контакт, 
и это вселяет надежду».

Прозвища Юля своим коту 
и собаке придумала сама:  
пса зовут Бубликом,  
а кота — Батоном   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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